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чЕТВЕрГ
Цена свободная.

читайте в субботу:

Фото Федора Баранова.

Проверено на себе
Вроде дефицита на товары давно нет,  
а очереди по-прежнему отравляют  
нашу жизнь. Причем создаются  
они порой буквально «на ровном месте». 
Наш обозреватель по одному поводу 
отстоял 12 (!) очередей и в итоге пришел  
к выводу: вся проблема в дефиците 
человеческого отношения к людям.

Среда обитания
Памятники рукотворные, они о многом 
могут рассказать и потомкам,  
и современникам. Особенно «в привязке» 
не только к местности, но и к мифам.
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сегодня —  День российской печати

10 самых активных пассажиров декабря, поль-
зующихся транспортными картами, определило 
управление единого заказчика транспортных услуг 
Кемерова. Завершившаяся акция так и называлась 
– «Активный пассажир». 

Это  кемеровчане, чаще других пользовавшиеся 
общественным транспортом в течение декабря. Побе-
дитель акции совершил по карте учащегося 148 поез-
док. Второе (141  поездка) и третье (139 поездок) места 
заняли пенсионеры. В качестве награды за активность 
этим кемеровчанам транспортники пополнят баланс 
транспортных карт. За 1-е место будет перечислено 1000 
рублей, за второе – 700, а за третье – 500 рублей. Еще 7 
горожан получат поощрительные призы - по 300 руб-
лей на баланс своих «электронных проездных».

Уважаемые сотрудники кузбасских 
средств массовой информации! 

13 января в нашей стране отмечает-
ся День российской печати. История 
этого праздника насчитывает уже более 
трех столетий. В 1703 году по Указу 
Петра Первого вышел первый номер 
газеты «Ведомости». Государь рассмат-
ривал газету как важное средство ут-
верждения могущества Российской 
империи.

Сегодня, в эпоху быстро меняющего-
ся мира, роль печати стремительно 
растет, пресса все более активно влияет 
на умы и сердца читателей. От качества 
информации, ее оперативности, точнос-
ти, уровня достоверности подчас зависят 
судьбы людей и всей страны.

У наших земляков к печатному слову 
особое, трепетное, доверительное отно-
шение. Поэтому по традиции в хорошую 
журналистику приходят объективные, 
честные, а главное – высокопрофессио-
нальные специалисты. 

В Кемеровской области на сегодняш-
ний день зарегистрировано 915 изданий 
средств массовой информации. Из них 
628 – печатные СМИ. С каждым годом их 
становится все больше. Так, только в 2010 
году на территории Кузбасса появилось 
45 новых газет, журналов, сборников, 
альманахов, как говорится, на любой 
вкус.

Газету «Кузбасс» по праву называют 
главным изданием области. В следую-
щем году она отметит свой 90-летний 
юбилей. В течение этих десятилетий га-
зета является единственным региональ-
ным ежедневным массовым изданием. 
На ее страницах немало интересных, 
глубоких материалов. В них рассказыва-
ется и о состоянии кузбасской экономи-
ки, и о том, как поднимается кузбасское 
село, здесь публикуются нормативные 
акты и комментарии к ним. В газете пос-
тоянно появляются новые рубрики, це-
левые полосы, совершенствуется и улуч-
шается дизайн.

Популярной и широко читаемой в 
области вот уже много лет остается газе-
та «Земляки». Газета печатает не только 
материалы для ветеранов, но и для всех 
категорий читателей. Самое главное, всё 
это время «Земляки» сохраняют свою 
патриотическую направленность, ин-
формационную насыщенность в сочета-
нии с глубокой аналитикой и публицис-
тикой.

Большую роль в жизни территорий 
играют местные издания. Интересно, 
что при анализе рынка прессы выявля-
ется, что именно в регионах жители с 
пристальным вниманием относятся к 
районным или городским газетам и 
журналистам, работающим в них. Сре-
ди самых читаемых и авторитетных 
газет области хотелось бы отметить 
«Кузнецкий рабочий» (Новокузнецк), 
«Мой город» (Березовский), «Беловский 
вестник», «Наш город» (Анжеро-Суд-
женск), «Новая жизнь» (Тисульский 

район), «Провинция» (Топкинский 
район), «Призыв» (Тяжинский район) 
и многие другие.

К сожалению, нашим газетам сегодня 
приходится нелегко – дорожает бумага, 
стареет техника, растет арендная плата, 
да и зарплата у сотрудников невелика. 
Поэтому администрации области, мно-
гих городов и районов делают все воз-
можное, чтобы поддержать издания.

Так, в течение многих лет у нас дейс-
твует программа «Пресса». В соответс-
твии с этой программой выделяем 
средства на поддержание областных, 
городских и районных СМИ. Так, за счет 
средств областного бюджета в 2010 году 
продолжалось обновление техники ре-
дакций муниципальных газет, приобре-
тались настольно-издательские системы, 
газетная бумага.

Вот уже более 10 лет мы проводим 
конкурсы журналистского мастерства, 
победителей награждаем ценными при-
зами, Почетными грамотами, премиями. 
В 2010 году делегации лучших кузбасских 
СМИ принимали участие во Всероссий-
ском фестивале в Дагомысе, в Российско-
киргизском фестивале прессы на озере 
Иссык-Куль.

Не оставляем без внимания и такую 
проблему, как забота о здоровье журна-
листов и их детей. Так, в 2010 году десят-
ки работников СМИ получили бесплат-
ные путевки на курорты в Белокуриху, 
«Борисовский», а их дети по бесплатным 
путевкам отдохнули в Греции и санато-
рии «Сибирская сказка». Выделяем 
льготные кредиты на приобретение квар-
тир на суперльготных условиях: без 
первоначального взноса, без процентов, 
сроком на 20 лет. 

Уважаемые журналисты! Вы первыми 
сообщаете миру новости об открытиях, 
о самых значимых событиях в экономи-
ческой и социальной жизни общества. 
Вам приходится вести репортажи из 
«горячих точек». Работа ваша сложней-
шая, вы всегда – на передовой. Не слу-
чайно по социологическим исследовани-
ям профессия журналиста входит в 
первую пятерку по степени риска. Она 
требует не только профессиональных 
качеств, но и гражданского мужества. 

Спасибо вам за то, что вы не гонитесь 
за дешевой сенсацией, а квалифициро-
ванно и профессионально отражаете 
события, всем своим сердцем, знаниями, 
умным словом стремитесь улучшить 
жизнь наших людей. 

Искренне желаем благополучия, 
добра, здоровья вам и вашим близким! 
Новых творческих идей на благо нашей 
земли Кузнецкой!

С уважением
А.Г. ТУЛЕЕВ,

губернатор Кемеровской области.
Н.И. ШАТИЛОВ,

председатель Совета  
народных депутатов.

И.В. КОЛЕСНИКОВ,
главный федеральный инспектор.

Сегодня 
губернатор 
Кузбасса  
Аман Тулеев 
и епископ 
Кемеровский  
и Новокузнецкий 
Аристарх  
проводят 
ежегодный 
губернаторский 
рождественский 
прием. 

В нем примут участие 
депутаты Госдумы РФ 

от Кузбасса, заместители 
губернатора, главы горо-
дов и районов, а также 
священнослужители и 
кузбассовцы, внесшие зна-
чительный вклад в разви-
тие области. За заслуги 
перед Кузбассом и Кеме-
ровской и Новокузнецкой 
епархией губернатор и 
архиерей вручат пригла-
шенным областные и 
епархиальные награды. 

Стоит отметить, что 
именно в Кузбассе первы-
ми возродили традицию 
отмечать Рождество Хрис-
тово. 20 лет назад, в 1990 
году, этот праздник по 
распоряжению губернато-
ра был объявлен  выход-
ным днем. И только через 
четыре года, в 1994-м, Рож-
дество стало праздничным 
нерабочим днем на госу-
дарственном уровне. 

Губернаторский рож-
дественский прием не 
случайно проходит в свя-
точную неделю. Ведь само 
Рождество священнослу-

жители  проводят за служ-
бами. Да и сам губернатор 
в эту рождественскую ночь 
по традиции принял учас-
тие в праздничном бого-
служении. Оно прошло в 
храме святой блаженной 
Ксении Петербургской, 
расположенном в кеме-
ровском поселке Боровой. 
Несколько лет назад здесь 
на средства семьи Тулее-
вых при храме была пост-
роена часовня в честь 
апостола Андрея Перво-
званного в память о сыне 

Андрее, который когда-то 
принимал здесь креще-
ние. Семья губернатора 
уже несколько лет шефс-
твует над этим  приходом. 
А в само Рождество, 7 ян-
варя,  губернатор побывал 
в Знаменском кафедраль-
ном соборе, где поставил 
свечу и поклонился праз-
дничной иконе.  А затем 
принял участие в архи-
ерейском рождественском 
приеме. 

Оксана  
ЮРЬЕВА.

В Новокузнецке побы-
вала семья Елены и Марти-
на Рид из Шотландии. 
Вместе с двумя дочерьми – 
семилетней Анной и один-
надцатилетней Элизабет – 
они решили познакомить 
новокузнечан с культурой 
этой страны.

 Елен – в прошлом жи-
тельница Кузбасса. Так что 
семья интернациональная. 
Живет в небольшом шот-
ландском городке Нэйрн, 
где Елена председательству-
ет в благотворительной 
организации «Связь: Хай-
ленд – Россия». Кроме того, 
она – автор и руководитель 
проекта «Шотландия – Си-
бирь». В России семья Рид 
пропагандирует культуру 
Шотландии, в Шотландии 
– России. В Новокузнецке 
на открытии привезенной 
ими выставки Елена Рид 
рассказала о традициях и 
природе далекой страны, 
ставшей ей второй роди-
ной. Супруг Мартин испол-
нил национальный шот-
ландский гимн. Элизабет в 
сопровождении нацио-
нального музыкального 
инструмента «чантер» (ма-
ленькая волынка, на кото-
рой учатся играть, прежде 

чем приступить к обуче-
нию на большом и главном 
инструменте страны) и 
флейты тоже спела две 
песни. А затем вместе с 
младшей сестрой Анной  
задорно отплясывала тан-
цы на народные мотивы…

 Выставка, привезенная 
дружной семьей, состоит из 
фотоснимков из семейного 
архива. На снимках виды 
городских кварталов и пей-
зажей Шотландии. Привез-
ли и предметы быта. А еще 
- матрешек, которые были 
расписаны  четыре года 
назад на проекте «Покажем 
русскую культуру» в рамках 

Инвернесского фестиваля, 
который прошел на берегу 
озера Лох-Несс. Семнад-
цать художников разных 
национальностей, прожи-
вающих в Шотландии (шот-
ландцы, русские, французы, 
ирландцы и литовцы), за-
нимались не ловлей на 
фотокамеру призрачного 
чудовища, а  росписью де-
ревянных сувениров. Эти  
работы и представила ново-
кузнечанам русско-шот-
ландская семья.

Татьяна  
ШИПИЛОВА. 

Фото Ярослава Беляева. 
Новокузнецк.  

курьер

акция

 губернаторский прием

контакты

Примите 
поздравления

Рождество 
продолжается

В Россию  
со своими матрешками

На 28 января в Куз-
бассе запланировано 
проведение очередных 
продовольственных яр-
марок, которые, если 
позволят погодные усло-
вия, пройдут в шести 
крупных городах Кузбас-
са. На главных площадях 
Анжеро-Судженска, Ке-
мерова, Новокузнецка, 
Белова, Прокопьевска и 
Киселевска свои товары 
представят сельхозто-
варопроизводители из 
всего региона.

ярмарки

Фото Федора Баранова.
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Колючие 
войны
В преддверии 
Нового года 
развернулись 
настоящие 
хвойные 
сражения. 
Спасать 
пришлось 
зелёных 
красавиц,  
ведь на ёлках  
в канун 
праздника 
можно неплохо 
заработать.

 Это главный аргу-
мент «черных» дровосе-
ков. Как рассказали в 
департаменте лесного 
комплекса, в предпраз-
дничные дни лесные 
инспектора совместно с 
сотрудниками милиции 
провели 536 рейдов. В 
результате выявили 41 
незаконную рубку. Ви-
новными выплачено бо-
лее 1 млн. рублей штра-
фов. Часть ёлок, изъятых 
у «чёрных» лесорубов, 
отправилась на празд-
ники в детские дома и 
садики, в больницы. 

Между тем  легально 
деревьев было продано 
меньше, чем изначально 
планировалось. 

Продали 28 тысяч 
деревьев из запланиро-
ванных 34 тысяч. По 
сравнению с прошлым 
годом число елочных 
продаж значительно 
снизилось. Перед Новым  
годом -2010 реализовали 
44 тысячи елей. Приме-
чательно,  что судьбой 
непроданных деревьев 
продавцы распоряжа-
ются по своему усмотре-
нию: могут отправить на 
свалку или отдать како-
му-нибудь дачнику для 
заборчика, например.

Алена  
ФЕДОТОВА. 

На одной лыже
На горе Зелёной состоялись первые соревнова-

ния в честь Челея – шорского изобретателя ката-
ния с горы на одной лыже. 

Началось все  с молитвы. Процветания земле, благо-
получия народу, а ещё удачи и победы попросили 
участники соревнований у духа горы Мустаг. Древняя 
легенда гласит: во избежание своей смерти от рук бра-
тьев  юному и слабому  Челею пришлось уйти из родно-
го дома и поселиться в тайге. Встретив горную красавицу, 
молодой и уже окрепший парень влюбился в неё, но не 
решался в этом признаться. Обрести уверенность в себе 
помогло испытание, которое Челей устроил для себя 
сам. Задумал скатиться с горы на одной лыже. И удача 
не покинула его. Воспитанники центра шорской культу-
ры решили показать Челею свои навыки катания на 
одной лыже. Шорские лыжи, вернее одна лыжа, упорс-
тво и воля к победе – вот три составляющие соревнова-
ния. Начало положено. Организаторы уверены, подоб-
ные соревнования – мощный фундамент в деле возрож-
дения шорской культуры. Напомним, детско-юношеский 
центр «Часкы» открылся в Таштаголе в прошлом году. 
В нем обучается более 500 ребятишек. 

Ирина ЖУКОВА. 

По его сведениям, мор-
ги в эту нерабочую 

декаду были переполнены. 
Якобы еще за несколько 
дней до Нового года они 
перешли на субботний 
график, то есть работали 
до двух часов, а то и до часу 
дня. Читатель сообщил, 
что так было 29, 30 и 31 
декабря, 3, 4, 6, 9 и 10 янва-
ря, а в остальные дни в 
морги лишь доставляли 
покойников.

В Кемеровском бюро 
судмедэкспертизы эту ин-
формацию опровергли. По 
словам заместителя руково-
дителя Владимира Рычкова, 
вскрытия проходили до 
шести вечера, а тела выда-
вали до четырёх. Спорных 
вопросов можно было избе-

жать, предварительно со-
гласовав дату выдачи. Ката-
фалки вывозили тела даже 
в выходные. Кстати, Влади-
мир Валентинович сооб-
щил, что в эти каникулы 
работы было даже больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года, так как учли 
негативные последствия 
прошлого «праздничного 
простоя». Если в минувшем 
году из 153 привезённых тел 
вскрыли 89, то в этом – 115, 

тогда как поступило 143. 
Справедливости ради он 
отметил, что, когда не было 
столь длительных выход-
ных, проблем в работе бюро 
было меньше.

Выходит, и в столь де-
ликатном деле проводить 
слишком долгие праздни-
ки негоже. Однако в возни-
кающих трудностях про-
зекторов можно винить 
лишь в самую последнюю 
очередь. Ведь их работа 

зависит от выходных, кото-
рые устраивают медики. 
Например, руководитель 
областного морга Андрей 
Бурага сообщил, что его 
организация работала 
только три дня – 3, 6 и 8 
января, а в остальные дни 
не имела права проводить 
вскрытия, так как они не 
проводятся без наличия 
историй болезни, которые 
подготавливает лечащий 
врач.

Зато с проведением 
непосредственно похорон, 
как выяснилось, в Кемеро-
ве проблем не было. По 
словам директора МП 
«Спецбюро» Игоря Алхи-
мова, ни у кого из его со-
трудников, в том числе и у 
кладбищенских работни-
ков, выходных не было. 
Дежурили на всякий слу-
чай. При этом дежурство 
в начавшемся году выда-
лось на удивление спокой-
ным, потому что хоронили 
меньше, чем обычно. Но 
это не потому, что умирать 
стали меньше, просто за-
хоронения не проводятся 
без заключения патолого-
анатомов.

Сергей  
БРЫЗГАЛОВ.

Вчера А.Г.Тулеев объ-
явил о вознаграждении 

в размере 300 тысяч рублей 
за предоставление инфор-
мации о местонахожде-
нии членов организован-
ной преступной группы  
«ильинские».

Губернатор считает, что 
такая информация позво-
лит ускорить расследование 
уголовного дела о нападе-
нии на семью Шалыгиных 
в поселке Большая Талда, 
навести порядок в Новокуз-
нецком и Прокопьевском 
районах. Напомним, что 
это громкое дело находится 
на особом контроле у 
А.Г.Тулеева. 

В настоящее время 
следственно-оперативная 
группа ГУВД по Кемеров-
ской области проводит 
комплекс мероприятий по 

изобличению и задержа-
нию членов ОПГ «ильинс-
кие», подозреваемых в со-
вершении тяжких пре-
ступлений.

Главным управлени-
е м  в н у т р е н н и х  д е л  
разыскиваются: Мото-
вилов Станислав Владис-

лавович, 29.07.1985 г.р.,  
Рой Виктор Сергеевич, 
01.11.1986 г.р., и  Мятиш 
О л е г  Н и к о л а е в и ч , 
03.01.1977  г.р.

Как сообщил замести-
тель губернатора Влади-
мир Банников, гражда-
нам, что-либо знающим о 

местонахождении разыс-
киваемых лиц, необходи-
мо позвонить по телефо-
нам в Кемерове: 8 (384-2) 
32-73-05, 36-52-30, 32-73-03, 
36-22-59, в Новокузнецке 
8(3843) 74-50-06 или по 
телефону 02. Аноним-
ность гарантируется.

 Попались на продаже
В Кемеровский областной суд пе-

редано уголовное дело по организа-
ции проституции в Юрге.

Трое юргинцев обвиняются в торгов-
ле людьми, похищении человека и дру-
гих преступлениях.

По версии предварительного следс-
твия, в течение последних четырех лет 
они находили на территории города 
девушек с материальными проблемами, 
в основном из неблагополучных семей. 
А потом обманом, уговорами или угро-
зами принуждали их идти на панель. 
Сутенеры вовлекли в проституцию более 
десятка девушек, в том числе несовер-
шеннолетних. Некоторых продавали 
клиентам в Новосибирск.

Остался  
только ребенок…

Жители пригородного новокуз-
нецкого поселка Абагур Лесной в 
шоке: там убита семья – 72-летний 
хозяин дома, его 69-летняя жена, их 
43-летняя дочь Татьяна и 21-летняя 
внучка Олеся. Вероятная причина – 
неприязненные отношения или бы-
товой конфликт.

Тела погибших с колото-резаными 
ранениями грудной клетки и шеи обна-
ружены в частном доме по улице Шев-
цовой, где они жили. Там же нашли 
живого 19-летнего сожителя Олеси с 
ножевыми ранениями и их пятимесяч-
ную дочку Ангелину, спрятанную кем-то 
из убитых под кроватью – единственного 
невредимого участника трагедии. Сожи-
тель госпитализирован, находится в ре-
анимации и сейчас неконтактен. Ребенка 
после осмотра врачами отвезли в 3-ю 

детскую больницу, его жизни и здоровью 
сейчас ничто не угрожает.

По одной из версий, всю семью, за 
исключением своего ребенка, зарезал 
сожитель Олеси на почве неприязненно-
го отношения к ней и к ее родственникам. 
А потом, чтобы отвести от себя подозре-
ния, несколько раз сам себя ударил но-
жом, вызвал милицию и сообщил, что 
на них якобы произошло вооруженное 
нападение. Предполагается, что в момент 
совершения преступления он был сильно 
пьян. Ранее подозреваемый уже привле-
кался к уголовной ответственности.

По данному факту возбуждено уго-
ловное дело по п. «а» ч. 2 ст. 105 Уголов-
ного кодекса России (убийство двух и 
более лиц). Расследованием уголовного 
дела занимается следственный отдел по 
г. Новокузнецку. 

Соседская свинья
В кемеровском поселке Пионер 

17-летний юноша украл у соседа по-
росенка.

Полтора десятка поросят жили у со-
седа в старенькой стайке. Парень отогнул 
две плохо прибитые доски и украл одно-
го из них. Спрятал в заброшенном сарае, 
каждый день приходил кормить и менял 
солому. Хозяин поросенка решил разыс-
кать пропажу самостоятельно. Вскоре 
заметил, что соседский парнишка регу-
лярно  ходит в заброшенный сарайчик с 
кормом для животных. Мужчина обра-
тился в милицию со своими подозрени-
ями. Найдя поросенка, милиционеры 
возвратили его хозяину. Мотивы своего 
поступка парнишка объяснить не смог. 

Подготовил
Владимир ДМИТРИЕВ.

традиции

ракурс

розыск

 криминал

Последнее дело
В новогодние каникулы в Кемерове люди не только праздновали,  
но и безуспешно пытались похоронить своих умерших близких. 
Об этом в редакцию сообщил человек, пожелавший остаться 
неизвестным.

курьер
 среда обитания

Вторая и третья страницы подготовлены  
службой новостей газеты «Кузбасс»  

с использованием сообщений пресс-службы АКО. 
Тел.: 72-67-67, 72-36-45.

С
ег

од
ня

Восход 8.38  Заход 16.10   Долгота дня 7.32

Восход 10.57  Заход 1.56   Полнолуние 19 января

день ночь
Кемерово -15 – -17 -16 – -18
Новокузнецк -15 – -17 -15 – -17
Белово -9 – -11 -20 – -22
Юрга -15 – -17 -15 – -17
Междуреченск -10 – -12 -22 – -24
Таштагол -10 – -12 -22 – -24
Мариинск -17 – -19 -16 – -18
Л.-Кузнецкий -9 – -11 -20 – -22

  

Прогноз предоставлен Кемеровским гидрометеоцентром.

лимат

Днем переменная 
облачность, на большей 
части территории снег, 
местами метель, ветер 
юго-западный 2-7 м/с., 
порывы 10-15 м/с. Дав-
ление и влажность не 
изменятся. Общий уро-
вень загрязнения ат-
мосферы ожидается 
невысокий.

14 января
Переменная облачность, местами небольшой снег, 

метели. Ветер юго-западный 2-7 м/с., местами порывы 
до 13 м/с. Температура ночью -14° – -19ºС, при прояс-
нении до -25ºС, днем -10° – -15ºС, местами до -20ºС.

15 января
Небольшая облачность, без осадков. Ветер юго-

западный 3-8 м/с. Температура ночью -15° – -20ºС, при 
прояснении до -27ºС, днем -10° – -15ºС, местами -15° 
– -20ºС.



Станислав Мотовилов. Виктор Рой. Олег Мятиш.
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Поток инвестиций, а 
проще говоря, денег 

на развитие кузбасской 
экономики, только кажет-
ся далеким, как космос. 
Потоки же бывают бурны-
ми, бывают просто силь-
ными, а бывают вечными 
водопадами, красивыми и 
естественными. Судя по 
всему, именно с денежны-
ми водопадами Кузбасс и 
будет проводить этот год. 
По крайней мере, главный 
областной профильный 
орган – совет по инвести-
ционной и инновационной 
деятельности при губерна-
торе – накануне Нового 
года выбрал исключитель-
но такие проекты, естест-
венные и вечные, для под-
держки административны-
ми и другими ресурсами. 
Молоко, зерно, лес и отхо-
ды. Что еще может быть 
натуральней и долговеч-
ней?

Два животноводческих 
комплекса в Кемеровском 
районе, которые область 
может поддержать налого-
выми льготами, снижени-
ем арендных платежей, 
частичной компенсацией 
процентных ставок по кре-

дитам, – это не миф, а уже 
построенные новые фер-
мы, умноженное поголовье 
скота «старых» хозяйств, 
повышенная урожайность 
на полях. Вложено в эти 
два проекта под две сотни 
миллионов рублей. Деньги 
немалые для тех, кто 3-4 
года назад пришел в про-
блемные хозяйства. Да и 
окупаются вложения на 
селе 8-9 лет, а то и больше. 
Принцип «село денег быс-
трых не приносит», впро-
чем, имеет и другую сторо-
ну. Сюда приходят не за 
быстрыми деньгами, а все-
рьез и надолго. Тем, собс-
твенно, и примечателен 
выбор губернаторского 
совета, назвавшего продол-
жение модернизации обо-
их хозяйств (речь идет о 
строительстве вторых оче-
редей животноводческих 
комплексов) приоритет-
ным для региона. Означает 
это решение совета одно: 
агропром, лучше многих 
отраслей кузбасской эко-
номики переживший са-
мый тяжелый за постсо-
ветскую эпоху кризис 2008-
2009 гг., впервые офици-
ально в списке инвестици-

онных приоритетов регио-
на. Подумайте сами, что 
может быть более значи-
мым, чем бюджетные де-
ньги (наши с вами общие 
деньги), которыми область 
в случае чего поручится за 
оба хозяйства?!

К слову, именно на 
саму возможность такого 
«поручительства» от влас-
ти рассчитывали те, кто 
защищал перед советом 
свои лесные планы. Регион 
наш, не секрет, лесным 
богатством высшей пробы 
(я про качество древесины) 
не обладает. Но для лесо-
переработки выбор есть. И 
не только в виде простых 
стройматериалов. В Анже-
ро-Судженске, например, 
строят крупный фанерный 
комбинат. Отходы, естест-
венно, как и у любого пред-
приятия, здесь будут. Но 
уже самим проектом пре-
дусмотрено, что рядом с 
главным производством 
будет другой цех – по пе-
реработке этих отходов в 
древесные гранулы – пел-
леты. Это во всех смыслах 
экологичное топливо (де-
лается из отходов, значит, 
нормальный лес сберегает-

ся, как и уголь или мазут 
для растопки) набирает 
популярность. И на рынке, 
как считают специалисты, 
места хватит еще многим. 
Вот в Яе один из лесозаго-
товителей решил занять 
пока свободную в Кузбассе 
нишу. И даже договорился 
с иностранным поставщи-
ком оборудования, кото-
рый по выгодной схеме 
может поставить все нуж-
ное для нового производс-
тва. Инвестиции в пеллеты 
(а это не единственный 
продукт, который можно 
будет делать с запуском 
нового цеха) сравнимы с 
сельскими. Но отдача тут 
быстрее. А эффект, может, 
и не такой близкий боль-
шинству, как качественное 
молоко и мясо для кузбас-
совцев, но тоже не мелкий. 
Отходы не останутся гнить 
в лесу, а станут деньгами. В 
соседних районах, где яйс-
кая компания намерена 
расширить свои заготови-
тельные участки, получат 
новые рабочие места.

Еще семь проектов, рас-
смотренных членами ин-
вестиционно-инновацион-
ного совета, пока приори-

тетными не стали. Но такой 
официальный статус им 
вообще может не понадо-
биться. Потому что будут 
они участниками уже рас-
крученного областного 
проекта – создание кузбас-
ского технопарка. Структу-
ры, которая призвана соби-
рать под свое крыло все 
лучшие предложения для 
вложения денег. И новые 
резиденты технопарка 
лишь подтвердили ставку 
на «вечность». Еще одно 
производство по перера-
ботке древесины, сразу 
пять проектов по получе-
нию стройматериалов, топ-
лива и картона из отходов 
(шламов, автомобильных 
покрышек, макулатуры). И 
высокое «искусство», кото-
рым Кузбасс вправе гор-
диться уже не один десяток 
лет – производство биопро-
тезов для сердечно-сосу-
дистой хирургии. 

С резидентами история 
иная, чем с приоритетами. 
Только биопротезы – су-
ществующее, но требую-
щее модернизации произ-
водство. Остальное пока в 
планах, уже не только на 
бумаге, но, что называется, 

«в проработке». У кого-то 
на уровне технологии, у 
кого-то на стадии привле-
чения инвестиций. И на их 
фоне пока реалистичней 
выглядит строительство 
нового сервисного центра, 
где будет обслуживаться и 
ремонтироваться горно-
добывающая техника. С 
этим центром вся ясно и 
по деньгам, и кто их выде-
лит (международная кор-
порация, производящая 
эту же технику), и когда 
центр будет запущен. 
Обычно строительство 
очередного объекта для 
нужд угольщиков. Значит, 
без отхода от угольного 
профиля региона. Вечного, 
конечно, для Кузбасса, но 
все-таки  не единственного. 
Недаром  среди выбран-
ных губернаторским сове-
том проектов «угольный» 
был только один.

Татьяна  ДУМЕНКО.

НА СНИМКЕ: строи-
тельство второй очереди 
животноводческого ком-
плекса «Молочно-товар-
ная ферма на 1280 голов» 
ООО «Селяна» признано 
приоритетным проектом 
для области. Так агро-
пром впервые в Кузбассе 
был официально постав-
лен наравне с  углем.

Фото 
 пресс-службы  

группы компаний 
«Гостиный двор».

Как рассказал «Кузбассу» 
начальник  департамен-

та  по охране животного 
мира Кемеровской области 
Хамит Сурхаев, 3,5 тонны 
говядины  подготовлено для 
этой благотворительной 
акции. Другие виды мяса 
для этой цели не годятся, 
так как  среди нуждающих-
ся люди разных националь-
ностей  и вероисповеданий. 
Кто-то свинину, к примеру, 
традиционно не употребля-
ет. 

Зато рыба в наборах 
самая разная. Карп, толс-
толобик и другие виды, 
которые обитают в Белов-
ском водохранилище. Для 

акции их было выловлено 
полторы тонны. 

А облпотребсоюз снаб-
дит многодетные семьи 
высококачественным варе-
ньем из разных ягод. 

Первыми продуктовые 
наборы получили  жители 
Кемерова. Среди них суп-
руги Моисеевы, которые 
воспитывают семерых де-
тей. Мать ребятишек, Та-
тьяна Гавриловна, работа-
ет воспитателем семейной 
группы на дому, а отец, 
Олег Геннадьевич, - разно-
рабочий в ООО «Пласт 
Трейд». Еще одна семья, 
уже получившая вкусный 
подарок, — Альбины Вик-

торовны и Николая Влади-
мировича Родикевич. 
Здесь  растут десять детей: 
пять дочерей и пятеро  
сыновей. Мама сейчас не 
работает, находится в от-
пуске по уходу за ребен-
ком. Глава семьи  - строи-
тель. И на один его зарабо-
ток прожить такой боль-
шой компании непросто, 
помощь всегда кстати. 

Нынешняя продукто-
вая  социальная  под- 
держка рассчитана при-
мерно на  одну тысячу 
многодетных семей, про-
живающих в Кузбассе. Но 
для того чтобы ее полу-
чить,  семье необходимо 

обратиться в органы соци-
альной защиты по месту 
жительства. Нужно напи-
сать заявление на имя гу-
бернатора области, и если 
все будет оформлено пра-
вильно, уже в течение ян-
варя социальные работни-
ки привезут сформирован-
ный продуктовый набор на 
дом к обратившимся. 

К слову, такая акция 
уже проходила в 2009 году. 
Более тысячи многодетных 
семей получили тогда та-
кие пищевые подарки. 
Кроме того, с 2009 года  
многодетным семьям раз-
дают коров и сено для этих 
животных. Хозяев обрели 
более 1500 буренок.  А две 
тысячи семей, которые не 
могут содержать крупный 
рогатый скот, получали 
кроликов – по одному  сам-
цу и две самки. 

Вера СКВОРЦОВА.

В России, если кто забыл, наступивший год 
объявлен Годом космоса.  
Пройдет он в Кузбассе, уверена,  
на соответствующем высоком уровне.  
«Свои» космонавты у нас есть,  
памятники им при жизни давно установлены, 
планетарии в отличие от Москвы в порядке. 
Космическая тема – благодатная и даже 
благостная. Это не дома и детсады построить 
в Год семьи. Больших денег не потребует. 
Объявляй себе конкурсы рисунков  
и сочинений на тему «Полет Гагарина»  
или «Земля в иллюминаторе видна», 
организуй экскурсии в те же планетарии  
или выставки в библиотеках – все будет  
в строку. Космическая тема может появиться 
на городских цветочных клумбах, в скверах 
и парках. Тоже годится. Полет фантазии 
мастеров ландшафтного дизайна в последние 
годы не шокирует, а часто радует глаз.  
К списку космических мероприятий каждый 
из нас вполне сможет добавить что-то свое. 
А вот кузбасские власти будут даже обязаны 
придумать. Но не украшения для памяти 
о действительно грандиозных ступенях 
покорения космоса. В Кузбассе 2011-й  
был объявлен годом инвестиций. 
Официального статуса накануне Нового года 
он так и не получил. Но зато стала понятна 
карта инвестиционного полета.

В космос  
со своим  
молоком

Белково-витаминная 
поддержка

Вчера в Кузбассе началась акция  
по вручению мясной, рыбной  и ягодной 
продукции многодетным семьям.
Каждой семье, воспитывающей  
пять и более детей, будет вручен  
такой продуктовый набор.   

Подарки для семьи Моисеевых.               Фото Александра Пономарева.
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актуально
Будут ли в России 
в наступившем году 
реже выпивать? 
Ответить 
однозначно  
на этот вопрос 
трудно.  
С одной стороны, 
последние 
инициативы 
государства, 
связанные  
с производством 
и продажей 
алкоголя, 
направлены, 
прежде всего,  
на то, чтобы народ 
меньше пил. 
С другой стороны, 
если припомнить 
историю 
антиалкогольных 
кампаний  
в нашей стране, - 
ни одно подобное 
«отрезвляющее» 
решение успехом 
пока не увенчалось.

С 2001 года по 
2011-й отпускная за-
водская цена на водку 
в России выросла в 4,3 
раза. За этот же пе-
риод ставка акциза 
на водку выросла в 
2,6 раза, в 2012-м рост 
составит уже 2,9 
раза, а в 2013-м – 3,18 
раза. Напомним, до 
начала нынешнего 
года в легальной бу-
тылке водки с мини-
мальной стоимос-
тью 89 руб. 60% со-
ставляли акцизы и 
НДС (54 руб.).

Пить   

цифры

или не Пить? –  
тут нет вопроса…«Полусухой» 

закон
В начале 2010-го в Рос-

сии была утверждена анти-
алкогольная концепция, 
рассчитанная на 10 лет. Ее 
авторы полагают, что пос-
ле реализации запланиро-
ванных мер к 2020 году 
потребление алкоголя в 
стране снизится более чем 
в два раза - с сегодняшних 
18 до 8 декалитров на чело-
века в год, а нелегальный 
алкоголь вовсе исчезнет.

Что же ожидать от этой 
программы? Производите-
лям алкоголя и тем, кто им 
торгует, за неоднократные 
нарушения «светит» уго-
ловная ответственность, 
будет заметно ограничена 
реклама алкоголя. Начи-
наются изменения и в сис-
теме ценообразования: 
розничная цена будет за-
висеть от содержания в 
напитке этилового спирта. 
Наконец, государство обе-
щает жестко ограничить 
продажу крепкого алкого-
ля. Ряд этих нововведений 
мы уже наблюдаем.

В некоторых регионах, 
в том числе и в Кузбассе, 
начал действовать закон, 
запрещающий торговлю 
крепким алкоголем в ноч-
ное время. В частности, в 
нашей области с ноября 
запрещена его продажа с 
22.00 до 9.00. На уровне 
России тоже есть такой 
законопроект, его плани-
ровалось принять еще до 
конца 2010 года – но пока 
не получилось, хотя ве-
домство под названием 
Росалкогольрегулирова-
ние обещает: в 2011-м за-
кон будет точно.

Расчет был один – со-
кратить потребление алко-
голя ночью (он нередко 
становится причиной пре-
ступлений в это время су-
ток). Споров вокруг этого 
запрета было немало. 
ВЦИОМ даже проводил 

опрос населения, как оно 
оценивает это новшество. 
Мнения разделились по-
ровну: 46% россиян посчи-
тали, что запрет на ночную 
торговлю алкоголем сни-
зит его потребление, и 
столько же опрошенных 
усомнились в эффектив-
ности запретительной 
меры. При этом 85% рос-
сиян заявили, что для них 
введение такого закона не 
создаст никаких трудно-
стей. И действительно: не 
продается спиртное ночью 
- можно запастись им 
днем, не хватило дневного 
запаса – на каждом углу 
есть пивные точки. И, ко-
нечно, всегда найдется 
«добрая соседка», которая 
выручит с «поллитрой» в 
любое время суток – естес-
твенно, не задаром.

В Кузбассе закон, огра-
ничивающий продажу 
алкоголя в ночное время, 
действует слишком непро-
должительное время, поэ-
тому делать какие-то выво-
ды пока рано. Как отмеча-
ют в прокуратуре Кеме-
ровской области, спустя 
месяц было отмечено толь-
ко шесть правонарушений 
со стороны торговцев. 
Правда, ориентироваться 
на этот показатель сложно: 
правоохранительные орга-
ны фиксируют нарушение, 
как правило, по жалобам. 
А население пока особо не 
жалуется.

Были опасения по по-
воду того, как этот запрет 
скажется на бизнесе. Но, 
как отметил в интервью 
«Кузбассу» заместитель 
губернатора по промыш-
ленности, транспорту, свя-
зи и предпринимательству 

Сергей Кузнецов, «на пер-
вый взгляд, объем реализа-
ции будет ниже, но не 
критически. Тем более, 
сейчас новогодние празд-
ники, когда продажа алко-
голя увеличивается. Кроме 
того, нужно учитывать, что 
в ночной торговле алко-
голь составлял всего 10 
процентов от общего объ-
ема реализации». Кузбас-
ские производители алко-
голя также заметного сни-
жения объемов продаж 
пока не отмечают. 

Теперь о другом нов-
шестве. Как уже сообщал 
«Кузбасс», в течение трех 
лет, начиная с 1 января 2011 
года, алкоголь будет посте-
пенно дорожать. В России 
принят закон об индекса-
ции акцизов на алкоголь-
ную продукцию. Отсюда и 
рост розничных цен. Самая 
дешевая водка и ликерово-
дочная продукция крепос-
тью выше 28 градусов те-
перь должна стоить не ме-
нее 98 рублей за пол-литра. 
За такую же бутылку конь-
яка придется выложить 
минимум 193 рубля. «Мы 
надеемся, что закон, огра-
ничивающий продажу 
крепкого алкоголя, и подо-
рожание алкогольной про-
дукции будут способство-
вать сокращению потреб-
ления алкогольных напит-
ков населением области», 
- поделился своими надеж-
дами с «Кузбассом» Сергей 
Кузнецов.

Водка – нам, 
доход - бюджету

Между тем никто не 
скрывает, что повышени-
ем цен на алкоголь госу-

дарство надеется несколь-
ко «поправить» бюджет, 
который основательно 
«поиздержался». Действи-
тельно, в последнее время 
у россиян было немало 
поводов порадоваться. За 
будущих мам и пенсионе-
ров – им увеличили госу-
дарственные выплаты, за 
ветеранов и сегодняшних 
военнослужащих – их 
обеспечивают бесплатны-
ми квартирами. Наконец, 
за Олимпиаду, которая 
пройдет в России в 2014 
году, и за мировой чемпи-
онат по футболу, который 
также состоится на нашей 
земле. Но на все это нуж-
ны деньги, и немалые. 
Недаром в ушедшем году 
Министерство финансов 
выносило несколько пред-
ложений о том, как увели-
чить доходы государства. 
Некоторые инициативы 
прошли. В том числе по-
вышение акцизов на алко-
голь. 

Вообще, вопрос «пить 
населению или не пить» в 
некотором смысле рито-
рический. Государство, 
которое должно создавать 
комфортные условия для 
жизни своего народа, в 
данном случае всегда стал-
кивается с дилеммой: что 
первично - здоровая на-
ция или здоровая эконо-
мика? Не секрет, что дохо-
ды от продажи алкоголя 
дают существенную при-
быль в бюджет. В Кузбассе 
только за 10 месяцев 2010 
года сумма акцизов от 
продажи алкоголя соста-
вила 2 млрд. 155 млн. руб-
лей, за весь 2009 год - поч-
ти 2 млрд. 290 млн. рублей. 
Арифметика простая: чем 

больше народ пьет, тем 
больше денег попадает в 
казну. Казалось бы, выход 
очевиден – взвинтить 
цены, народ будет меньше 
пить, но отчисления в 
бюджет не уменьшатся, а 
то и увеличатся. Но не тут-
то было…

Знай меру
Памятные многим мас-

штабные антиалкоголь-
ные кампании, которые 
проводило государство, 
привели к тому, что до-
ступный по цене легаль-
ный крепкий алкоголь 
просто исчез с прилавков. 
В итоге в 90-х годах в Рос-
сии стремительно вырос 
рынок нелегальной и сур-
рогатной продукции. Эк-
сперты алкогольного рын-

ка приводят следующие 
цифры: в 2009 г. было вы-
пито 2,5 млрд. бутылок 
легальной водки, 1,5 млрд. 
– нелегальной и 1,2 млрд. 
суррогатных напитков. И 
это неудивительно, ведь 
суррогат стоит в 3 раза 

дешевле легальной водки, 
а нелегальная - на 40%.

- За счет проводимых в 
последние годы меропри-
ятий в России удалось со-
кратить рынок нелегаль-
ной алкогольной продук-
ции с 50 до 35%: были за-
крыты некоторые заводы, 
оптовые предприятия и 
т.д., - сообщил «Кузбассу» 
Алексей Крупин, гене-
ральный директор «СДС-
Алко» (одного из крупней-
ших в регионе производи-
телей алкогольной про-
дукции). - Однако в про-
шлом году Счетная палата 
проводила исследование 
алкогольного рынка и при-
шла к выводу, что в России 
сегодня 50% алкогольной 
продукции - нелегальной. 
Это большая проблема. 
Ведь потребление фальси-
фицированного алкоголя 
сказывается на здоровье 
н а с е л е н и я ,  н е м а л ы х 
средств недосчитывается 
бюджет. Вот и сейчас Мин-
фин предлагал поднять 
цену на самую дешевую 
водку до 220 рублей. Но 
это предложение не на-
шло поддержки в прави-
тельстве. Резкое подоро-
жание алкоголя не приве-
дет к увеличению объемов 
сбора. Это мы уже прохо-
дили. Напротив, легаль-
ный алкогольный рынок 
упадет, люди вновь зай-
мутся самогоноварением, 
будут торговать «из-под 
полы», а отсюда можно 
будет ожидать и роста от-
равлений фальсифициро-
ванным алкоголем. Для 
п р и м е р а  д о с т а т о ч н о 
вспомнить 2000 год, когда 
акцизы подняли сразу на 
40%. После этого решения 
все заводы по производс-
тву алкогольной продук-
ции полгода просто стоя-
ли. А люди пили нелегаль-
ную продукцию. 

Таким образом, можно 
констатировать, что на 
этот раз наше государство 
выбрало путь «золотой 
середины»: алкоголь будет 
дорожать, но не сразу и не 
столь ощутимо для наро-
да. Видимо, расчет на то, 
что любители выпить пос-
тепенно перейдут на более 
слабые напитки, а то и 
вовсе «завяжут». Однако у 
главы Центра исследова-
ний федерального и реги-
ональных рынков алкоголя 
(ЦИФРРА) Вадима Дроби-
за оптимизма нет. «Рост 
алкоголизации стал миро-
вой тенденцией, на кото-
рую пока не может повли-
ять ни один запрет, - счи-
тает он. - Алкоголизация в 
мире нарастала в XX веке 
и нарастает в нынешнем. 
Корни проблемы в основ-
ном носят социально-эко-
номический характер. И 
пока предпосылок для 
снижения алкоголизации 
сегодня и в ближайшем 
будущем в России нет. В 
мире – тоже».

Лариса  
БЕРЕСНЕВА.

Фото  
Сергея  

 Гавриленко.
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адреса внимания

Здесь всегда рады го-
стям. Едва переступив 
порог «Островка», вы сра-
зу увидите доброжела-
тельные лица и улыбки 
детей. Когда вы с ними 
познакомитесь поближе, 
то узнаете, какие они об-
щительные и искренние, 
какие ласковые и доверчи-
вые, как отзывчивы на 
доброту и внимание 
взрослых. Они так трога-
тельны и в заботе друг о 
друге - направляясь в зал 
к новогодней красавице-
елке, более старшие вос-
питанники несут на руках 
малышей. Они чувствуют 
себя одной большой семь-
ей.  Ведь даже выпускни-
ки, по словам директора 
детского дома Галины 
Худых, постоянно прихо-
дят сюда в гости. Чтобы и 
о себе рассказать, и быть в 
курсе всего, что происхо-
дит в таком родном для 
них детском доме. Галина 
Владимировна Худых ра-
ботает здесь директором 
полгода, но в вопросах 
защиты прав детства она 
не новичок, поскольку 
ранее работала в город-
ском управлении образо-
вания.

- Раньше я занималась 
вопросами попечитель-
ства и создания прием-
ных семей, но здесь, на 
мой взгляд, работа еще 
более серьезная и ответ-
ственная. Ведь живое об-
щение с детьми – это не 
только знания и профес-
сионализм, но и высокая 
эмоциональная нагрузка, 
- рассказывает Галина 
Владимировна. – У каж-

дого нашего воспитанни-
ка за плечами своя траге-
дия, свой нелегкий жиз-
ненный груз. Невозмож-
но работать с такими 
детьми, не воспринимая 
их боль, не отдавая им 
душевное тепло. У нас 
замечательный педагоги-
ческий коллектив – люди 
талантливые, неравно-
душные, отдающие себя 
целиком и полностью 
нелегкой профессии. Дет-
ки приходят к нам не 
только с изломанной 
судьбой, но и с непра-
вильно сформированной 
психикой и неадекват-
ным поведением. Учим, 
воспитываем, и у нас не-
мало таких детей, кото-
рыми могли бы сейчас 
гордиться любящие ро-
дители. В 2010 году мы 
выпустили 11 воспитан-
ников, которые поступи-
ли в учебные заведения 
города Топки и областно-
го центра. На сегодняш-
ний день у нас 46 воспи-
танников. В этом году 
еще четыре выпускника 
планируют обучаться в 
кемеровских учебных за-
ведениях. Все, что им 

положено по закону, они 
получают в обязательном 
порядке. Сразу же после 
поступления в детский 
дом мы закрепляем за 
ними имеющееся у роди-
телей жилье либо соби-
раем пакет документов на 
постановку в очередь на 
получение льготного жи-
лья. Работаем с губерна-
торскими накопительны-
ми счетами. Если ребенок 
остается для обучения в 
вечерней школе, он про-
живает у нас до достиже-
ния 18-летнего возраста.

К слову, в детском 
доме «Островок» ранее 
насчитывалось до 90 вос-
питанников. Неблагопо-
лучных семей не стало 
меньше, но благодаря 
активной работе с прием-
ными семьями, число 
обездоленных детей сни-
зилось чуть ли не вдвое.  В 
связи с этим неожиданно 
встал и вопрос о переводе 
детского дома «Островок» 
в другое здание. Не сек-
рет, что в Топках, как, 
впрочем, и во многих дру-
гих больших и малых го-
родах, ощущается острая 
нужда в детских садах, а 

здание, в котором ныне 
проживают 46 воспитан-
ников детского дома «Ост-
ровок», вполне может 
вместить до 200 дошколят. 
Детскому дому взамен 
предоставляется доста-
точно просторное здание 
в деревне Малый Корчу-
ган Топкинского района 
– в 5 километрах от горо-
да. Руководству детского 
дома пообещали, что в 
этом здании будет произ-
веден капитальный ре-
монт, и условия пребыва-
ния детей не будут ухуд-
шены. В городские школы 
воспитанники будут до-
ставляться специальным 
автобусом, так что и учеб-
ный процесс не пострада-
ет. За годы сотрудниче-
ства компании «Газпром 
трансгаз Томск» с топкин-
ским детским домом ше-
фы-газовики оказали не-
малую финансовую по-
мощь в капитальном ре-
монте здания, и им, ко-
нечно, небезразлично, в 
каких условиях будут про-
живать воспитанники 
после переезда в другое 
здание.

«Хотелось бы, чтобы 

все эти дети обрели, нако-
нец, душевный покой и 
семейный очаг, а переме-
ны в их жизни были толь-
ко к лучшему, - говорит 
специалист Кемеровского 
ЛПУ, инструктор по спор-
ту Олег Бокчанок.  - Чтобы 
приемных семей с каж-
дым годом становилось 
все больше,  процветали 
благотворительность и 
меценатство». К  Новому 
году  ребятам  газовики 
привезли сладкие подар-
ки, появится в «Островке» 
и ноутбук от газовиков.

«Занимайтесь, ребята, 
спортом, учитесь хорошо, 
мечтайте, дерзайте, и все 
у вас обязательно сбудется 
и получится! А мы вам в 
этом чем сможем обяза-
тельно поможем», - сказал 
Владимир Иванович в 
своей недлинной поздра-
вительной речи под друж-
ное «спасибо!» и рукопле-
скания воспитанников. У 
детей так же нашлись для 
газовиков чудесные пода-
рочки – вышитые своими 
руками корзиночки с ка-
рамельками. И без хоро-
вода вокруг елочки дело, 
конечно, не обошлось. 

- Огромное спасибо 
генеральному директору 
ООО «Газпром трансгаз 
Томск» Виталию Марке-
лову и директору Кеме-
ровского ЛПУ Владимиру 
Архипову, которые нам 
оказывают поддержку во 
многих вопросах и про-
блемах, - говорит Галина 
Худых. - Причем часто так 
случается, что они сами 
звонят и интересуются, в 
чем именно мы нуждаем-
ся на сегодняшний день. В 
этом году газовики пора-
довали наших детей слад-
кими подарками, канце-
лярскими товарами, вы-
делили средства на при-
обретение туристического 
снаряжения для участия в 
городской игре «Зарни-
ца». А вот наши воспитан-
ники Вика Тимофеева и 
Коля Лошко стали побе-
дителями муниципаль-
ных соревнований по 
стрельбе. И поскольку 
наши дети весьма увлече-
ны этим видом спорта, 
газовики приобрели нам 
для занятий спортивное 
оружие».

К слову, компания 
«Газпром трансгаз Томск» 
не единственные друзья 
детского дома «Остро-
вок», которому так же 
активно помогают адми-
нистрация Кемеровской 
области,  топкинские 
предприниматели. С та-
кими друзьями не пропа-
дешь!

Компания «Газпром 
трансгаз Томск» к Новому 
году оказала благотвори-
тельную помощь детским 
домам, детским образова-
тельным и спортивным 
организациям практиче-
ски во всех регионах сво-
его присутствия – от Ом-
ска до Петропавловска-
Камчатского. Общая сум-
ма благотворительной 
помощи, перечисленной 
организациям, составила 
три с половиной миллио-
на рублей. Эти деньги 
были направлены на при-
обретение подарков и 
организацию новогодних 
мероприятий.

Светлана ЕРШОВА.

НА СНИМКЕ: ново-
годняя сказка в подарок 
от шефов.

Фото  
Кирилла Кухмаря.

«Островок» - 
и душевный покой,  
и семейный очаг

Конечно,  
добрые  
и заботливые 
друзья 
топкинского 
детского дома 
«Островок» - 
компания 
«Газпром 
трансгаз Томск» 
не волшебники, 
но дарить детям 
замечательные 
праздники  
они умеют. 
Газовики 
доказывают 
делом,  
что мечты  
о достойной,  
яркой  
и интересной 
жизни 
сбываются  
даже у тех 
ребятишек,  
которые 
остались  
без семьи  
и родительской 
ласки.
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Газпром - детям
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Герои Кузбасса Игорь 
АЛЕХИН.

По отчеству его тогда 
звали разве что в шут-

ку: ну, толковый молодой 
специалист, ну, время от 
времени подменял управ-
ляющего отделением, но 
всего-то три года как после 
института, а двадцать пять 
лет, как ни старайся, с 
лица не сотрешь.

Жена поддержала:
- Да какой ты дирек-

тор?!
Отец тоже был пре-

серьезен:
- Я тебе не советую. 

Если хочешь наработаться 
в селе – у тебя все впереди, 
но не спеши. Если тебя 
начинают замечать, зна-
чит, чего-то стоишь или 
начинаешь стоить. Но 
высоко взлетишь – хорошо 
подниматься, зато потом 
больно падать будет…

К первому секретарю 
за месяц ездил четыре 
раза, все больше шлифуя 
отказные мотивировки. 
Потом вызвали на бюро 
райкома партии:

- …на ваше рассмотре-
ние предлагается кандида-
тура директора…

- …я не хочу…
- …следующий!
День, сказали, отдохни, 

но стаж уже пошел – с 25 
ноября 1975 года.

Жена спросила: «А 
можно не ехать?»

Он ответил: «Не знаю. 
А вдруг поставят про-
гул?»

•••
В армию отца призва-

ли в сороковом. Войну 
прошел, раненый да кон-
туженый, с первого дня и 
до последнего; потом еще 
год не отпускали, потому 
как служить было некому. 
Вернулся старшиной запа-
са. Детям говорил: «Я за 
вас за всех и отвоевал, и 
страну отстоял, и вам 
жизнь дал».

Отец был очень стро-
гий, два раза никогда не 
говорил. Ремень у него 
был солдатский.

- Он выстраивал нас, - 
как-то подбирается и слов-
но молодеет Анатолий 
Федорович, - и мы радова-
лись, что нас с братом 
двое: пока одного чистит, 
другой отдыхает. Разница 

Азбучные 

- Ни за что не соглашайся. И у нас есть куда расти, и квартиру тебе дадим, 
- напутствовал директор, отправляя на совхозной машине в райком пар-
тии.

Потом, под неторопливый и значительный рокот первого секретаря – 
про громадье планов и перспективы сельского хозяйства в целом и свино-
водства в частности, про новый свинокомплекс, который затевался в райо-
не, – Анатолий Долбня все время думал: «…ну какой я главный зоотехник, 
ни опыта, ничего нет. Если проколюсь – стыдоба будет, позор будет… Нет, 
не соглашусь…»

- Да ты меня слышишь? – прорвалось вдруг. - Так вот, мы хотим тебя взять 
директором строящегося свинокомплекса…

- Да вы что?! Я не учился на директора, я не строитель, и все это дело 
завалится, не смогу…

- Я пригласил, а ты, Анатолий Федорович, подумай. Езжай к жене, посо-
ветуйся…

истины
со старшим у нас всего 
полтора года. Сестра млад-
ше меня на пять лет, отец 
от нее был без ума, она и 
похожа на него была. По-
пробуй ее только пальцем 
тронь! Если пожалуется 
отцу – не оберешься непри-
ятностей. А младший на 13 
лет младше меня, поскре-
быш… Да, отец был прин-
ципиальный, но справед-
ливый до ужаса. Если слово 
сказал, никогда не откажет-
ся, слово всегда сдержит. За 
что я всегда его любил и 
учился, что надо быть пра-
вильным, честным, спра-
ведливым, принципиаль-
ным. Не увиливать никогда 
от тяжелых вопросов, ты их 
должен решать, чего бы 
тебе это ни стоило…

В детстве, вспоминает, 
«…мы с братом никогда не 
болтались без дела, всегда 
работали. Наступают кани-
кулы, все ребятишки побе-
жали на речку купаться, на 
рыбалку, а мы в работу. Он 
говорил: «Успеете…» Вече-
ром нас никогда поздно на 
улицу не отпускал. Это за-
кон был. Никакой полеми-
ки, никаких обсуждений. 
Приучены с самого детства, 
другого и не понимали. И 
попробуй ослушайся: шаг 
вправо, шаг влево считает-
ся побегом...»

Отец был заготовите-
лем. Мать в войну, до заму-
жества, работала в колхозе 
– где скажут, даже на трак-
торе. Потом ей хватало 
хлопот с детьми, домом да 
скотиной. «Это такое поко-
ление было, - формулирует 
Долбня, - что им все равно, 
на чем работать, лишь бы 
работать».

Такая вот генетика…
Они, дети, получились 

в родителей. Работящими, 
обязательными, неглупы-
ми. Все связали жизнь с 
сельским хозяйством. Стар-
ший три десятка лет коман-
довал совхозом в Подмо-
сковье. Второй – бессмен-
ный директор «Маяка». 

Младший – фермер, из-
вестный и в районе, и в 
Кузбассе.

•••
Так вот, ему сказали: 

«Надо», и он не смог отка-
заться. Не приучен.

Получилось – тридцать 
пять лет на одном месте.

Получилось, что в куз-
басском агропроме Герою 
Кузбасса Анатолию Долб-
не нет сегодня равных по 
директорскому стажу. 
Даже «агромамонты» Ни-
колай Дмитриевич Наза-
ренко да Михаил Севастья-
нович Никитюк – одному 
семьдесят, другому семьде-
сят пять – как первые руко-
водители моложе на пять-
шесть лет…

Получилось, что пред-
приятие, специализиро-

цех по производству мясо-
костной муки, пять зерно-
складов на две с половиной 
тысячи тонн каждый, ком-
бикормовый завод произ-
водительностью пять тонн 
в час…

Этот завод – ему всего 
полгода – вообще отдель-
ная песня, уникальный для 
агроКузбасса случай созда-
ния предприятия полного 
цикла. Построить его дол-
жны были тридцать лет 
назад, но свинокомплекс 
получался слишком доро-
гим, и Москва скомандова-
ла: решайте, как удешевить 
проект. Выбирайте сами, 
без чего обойдетесь – без 
котельной или завода, тем 
более что их и так в области  
хоть пруд пруди…

Долбня вспоминает: 
«Как мы мучились, как мы 

- Мы теперь никуда зер-
но не сдаем. Что засыпали 
– через комбикормовый 
прогнали, получили мясо 
и молоко, сдали – получи-
ли деньги… Об этом я 
мечтал всю жизнь…

В сельском хозяйстве 
степень успешности и про-
фессионализма можно 
оценивать, как у саперов: 
лучший – тот, кто живой. 
«Маяку» вместе с Долбней 
это удается делать 35 лет.

Вместе с ним считаем 
соседей, которые не пере-
жили перестроечно-рево-
люционные годы и десяти-
летия. Где они теперь – хо-
зяйства-миллионеры? Да, 
были крепкие коллективы, 
но поменялись времена и 
руководители – и что-то 
пошло не так…

- И вообще, я слышал 
такое... Что якобы все стра-
ны собрались на какой-то 
высоте и сказали: если у 
России ничего не будет ни 
расти, ни кормиться, ни 
производиться, то мы две 
голодные России накор-
мим. Поэтому у наших, 
наверное, голова вообще не 
болит о сельском хозяй-
стве. Надо будет, думают, 
так  завезем... А какого ка-
чества? И сколько это будет 
стоить, когда деревня вы-
мрет?! А продовольствен-
ная безопасность?!

•••
Лучшими на своей па-

мяти годами для деревни 
Долбня считает середину 
восьмидесятых. Тогда госу-
дарство вкладывало деньги 
в агропром, строило дома, 
дороги и школы, уважало 
крестьянина и словом, и 
рублем.

Долбня уверяет, что 
деревня до сих пор сохра-
няет самые важные народ-
ные традиции, что люди 
здесь более искренние и 
открытые. Но город манит 
– и кто будет работать на 
земле отцов завтра?

Обеих его дочерей ра-

ботать учила деревня. Обе 
живут в городе. Обе кан-
дидаты наук – медицин-
ских и экономических. 

Федору, внуку Анато-
лия Федоровича, двена-
дцать. За руль джипа дед 
начал сажать его лет с 
трех, а в последние пару-
тройку лет по полям тот 
рулит уже самостоятель-
но.

Федор – городской жи-
тель, но деревня для него 
не чужая, как, впрочем, и 
для большинства из нас. 
Ведь любой урбанист при 
желании найдет в себе 
крестьянские корни не 
дальше, чем в прошлом-
позапрошлом колене.

- Когда мы купили кор-
моуборочный комбайн 
«Ягуар», чудо-технику, ни 
у кого тогда такой не было, 
- рассказывает семейные 
байки Долбня, - Федор 
еще в школу не ходил, и 
механизатор Костя Михе-
ев, очень хороший парень, 
пустил его в кабину. Как у 
Федора глаза горели! На 
улице жара, а там же кон-
диционер, хорошо; час 
покатался, подъезжает, я 
говорю: «Федь, поехали?» 
– «Нет, деда, я еще поката-
юсь»… И катался, пока не 
уснул там. Я его вытащил, 
он в рев… Потом едем на 
машине, спрашиваю, ка-
кая лучше – джип или 
«Ягуар»? «Конечно, - гово-
рит, - «Ягуар». Вырасту 
большим – на нем рабо-
тать буду»…

Правда, с годами внук 
на профобещания стал 
поосторожнее.

- Федь, - спросил дед 
недавно, - тебе нравится 
сельское хозяйство?

- Нравится.
- А будешь в нем рабо-

тать?
- Дед, давай, я сначала 

вырасту.
Так что время, вроде, 

пока есть…

•••
Анатолий Долбня, да 

и не он один, какие уж тут 
тайны полишинеля, зна-
ет, что нужно делать, что-
бы дети и внуки захотели 
растить хлеб, молоко, 
мясо, оторвавшись от 
компьютеров. Сам он, 
кстати, компьютерно без-
грамотен, не хватает, гово-
рит, на это времени; зато 
хватило на диссертацию: 
директор-кандидат сель-
хознаук, еще один плюсик 
для доброго имени хозяй-
ства...

Так вот, нужны: циви-
лизованное сельское хо-
зяйство; современные тех-
нологии; уровень жизни 
не хуже, чем в городе; 
определенность перспек-
тив и уверенность в до-
стойной оценке твоего 
труда – все это вполне аз-
бучно и понятно. 

И тогда будет гораздо 
больше шансов, что поко-
ление Федора захочет пой-
ти по стопам дедов…

Фото автора.

Промышленновский  
район.

Получилось, что в кузбасском агропроме Герою 
Кузбасса Анатолию Долбне нет сегодня равных по 
директорскому стажу. Даже «агромамонты» Нико-
лай Дмитриевич Назаренко да Михаил Севастьянович 
Никитюк – одному семьдесят, другому семьдесят 
пять – как первые руководители моложе на пять-
шесть лет…

вавшееся на производстве 
свинины, освоило племен-
ное коневодство, растение-
водство и промышленную 
переработку молока. Что 
урожайность зерновых 
культур за последнее деся-
тилетие не опускалась 
ниже 30 центнеров с гекта-
ра, а в лучшие годы дости-
гала и 40. Коллектив в 350 
человек, прошедший ис-
пытания временем и труд-
ностями; шесть заслужен-
ных работников сельского 
хозяйства РФ; 2100 тонн 
свинины в год; десятки 
миллионов рублей прибы-
ли по итогам 2010 го – это 
все тоже он, «Маяк»…

Только за последние 
пять лет здесь построены 
пекарня, цех по переработ-
ке молока производитель-
ностью 10 тонн в сутки и 

страдали! Потребность – 
тысяча тонн комбикорма в 
месяц, дадут фондов на 200-
300 тонн, а остальное выру-
ливай... Подкатывался на 
полусогнутых к руководи-
телям комбикормовых за-
водов... Это такие затраты, 
это столько времени… 
Полжизни работал не ру-
ководителем, а достава-
лой…  А потом стало со-
всем невыносимо…»

«Совсем невыносимо» 
– это когда качество комби-
кормов резко упало, когда 
за сданное зерно с тобой не 
рассчитываются годами, 
когда понимаешь, что ве-
рить можно лишь… себе.

 Итог – свой комбикор-
мовый завод, на котором из 
своего зерна производится 
комбикорм для своих жи-
вотных. 
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АКИМОВА.

В государственном архиве Кемеровской области 
можно получить сведения о родственниках лишь в 
том случае, если они родились и проживали на тер-
ритории современного Кузбасса. Если они родились 
в селах и городах других областей, краев, республик, 
обращаться следует в архивы тех территорий.

Единого прайса для архивов России не существует. В государственном архиве 
Кемеровской области, например, одна запись о рождении, найденная сотрудниками, 
в прошлом году стоила 100 руб. В Амурской области подтверждение факта рожде-
ния, венчания или смерти, если были известны имя, дата и место события, стоило 
240 руб. Если расхождение в дате составляло до двух лет – 360 руб. Если до 5 лет – 
500 руб. Если более 5 лет, специалисты вообще не брались за такую работу.

Поиск опоры
Галина ГОВОРОВА, 
психолог 
кризисной службы  
города Кемерово:

– Мы живем в эпоху 
перемен. Когда общество 
нестабильно, когда нара-
стает расслоение, нера-
венство, люди становятся 
очень уязвимыми, неуве-
ренными в своих силах и 
возможностях. Им хочет-
ся найти в своей жизни 
что-то, на что можно опе-
реться, откуда можно 
черпать энергию и под-
держку. А что это, как не 
семья?

При социализме семь-
ей была вся страна, гово-
рили о появлении новой 
общности – советского 
народа. Народ отрекался 
от старого мира и строил 
новое, небывалое государ-
ство. И каждый чувство-
вал свою сопричастность 
с этой могучей силой и не 
чувствовал потребности 
припасть к истокам, вспо-
мнить о своих корнях: за 
«неправильные» корни 
можно было и постра-
дать. К тому же выделе-
ние, индивидуальность не 
приветствовались в прин-
ципе.

Когда колосс рухнул, 
граждане оказались один 
на один со своими про-
блемами. А в психологии 
есть такое понятие: кол-
лективное бессознатель-
ное. Это родовая память, 
которую мы, даже не фор-
мулируя ее в виде кон-
кретных правил и прин-
ципов, передаем из поко-
ления в поколение. Ма-
ленький человек вновь 
почувствовал потребность 
в сопричастности к сво-
ему родовому клану. Ведь 
самые нерушимые связи 
– это узы крови. Знание о 
предках помогает нам 
ощущать их незримую 
поддержку, черпать силу 
в своем прошлом. И пусть 
у многих из нас нет родо-
вого герба, но за нами – 
целые поколения достой-
ных людей, и этой опоры 
нас не лишить.

Дань уважения
Ольга ПАНЧУК,  
главный архиограф  
отдела информации 
государственного архива 
Кемеровской области:

– Для работников об-
ластного архива минув-
ший год был знаменатель-
ным: число посетителей 
нашего читального зала 
осталось на прежнем 
уровне, а вот желающих 
узнать свою родословную 
среди них стало вдвое 
больше. Выросло и коли-
чество письменных запро-
сов, отправляемых по 
почте и через Интернет. Я 
связываю это с выходом 
на первом телеканале 
передачи «Моя родослов-
ная».

Тайны забытых предков
В последнее время в обществе 
наметился явный интерес  
к составлению родословных. 
Ну, с телевизионным бомондом, 
успешными бизнесменами  
и светскими львицами 
все более-менее ясно:  
хочется людям при случае как бы 
невзначай щегольнуть: мол,  
не абы кто мы, из Рюриковичей. 
Но пращуров начинают искать 
и те, кому родство с «голубой 
кровью» явно не светит.
Что стоит за нынешней модой  
на генеалогию?  
Предлагаем вниманию читателей 
несколько версий.

По телевидению все 
красиво и быстро, и можно 
добыть любую информа-
цию. На самом деле это не 
так. Черновая работа поис-
ка – процесс очень трудо-
емкий. Он может занимать 
не один месяц и вообще не 
увенчаться успехом – ведь, 
к сожалению, у нас сохра-
нились не все источники. 
Если у человека есть воз-
можность самому прийти 
в читальный зал, оформить 
запрос и поработать с до-
кументами – мы это только 
приветствуем, к тому же 
все это совершенно бес-
платно. Если же запрос по 
родословной исполняется 
силами сотрудников архи-
ва, он стоит денег. И может 
занять от полугода до двух 
лет: такая работа не являет-
ся для нас основной, мы 
выполняем ее, когда есть 
время.

Существует несколько 
источников информации 
по родословным. Прежде 
всего это церковно-метри-
ческие книги, которые со-
держат сведения о рожде-
ниях, венчаниях и об умер-
ших по церковным прихо-
дам. Самая ранняя метри-
ческая книга, хранящаяся в 
архиве, датирована середи-
ной XVIII века. Самая позд-
няя – 1931 годом: при совет-
ской власти некоторые 
священники вели их на 
свой страх и риск.

Другой источник – ре-
визские сказки, или, говоря 
современным языком, све-
дения, полученные в ре-
зультате переписи населе-
ния. Архив располагает 
переписной книгой Куз-
нецкого уезда на 1719 год.

На территории ны-
нешнего Кузбасса дей-

ствовали не только право-
славные храмы, в Мариин-
ске, например, была сина-
гога. Поэтому в архиве 
имеется иудейский некро-
поль – сведения об иудеях, 
умерших в Мариинске и 
Мариинском уезде с 1884-
го по 1918 год. А также 
записи Мариинского рим-
ско-католического костела 
о рождениях, венчаниях и 
смертях с 1909-го по 1919 
год. Начиная с 1917 года 

важнейшие события в 
жизни кузбассовцев реги-
стрируются как записи 
актов гражданского со-
стояния. Часть их содер-
жится в нашем архиве, 
часть – в архиве областно-
го ЗАГС и в местных орга-
нах ЗАГС.

Возраст людей, которые 
интересуются родослов-
ной, варьируется в преде-
лах от 20 до 80 лет, но тех, 
кто постарше, конечно, 
больше. Молодые могут 
начать – и бросить. Види-
мо, потому еще, что для 
архивного поиска нужно 
время, а у работающих его 
нет. Не случайно наплыв 
посетителей мы отмечаем 
летом, в период отпусков.

Читатели работают с 
источниками по-разному. 
Особенно – со старинными 
метрическими книгами. 
Могут подолгу изучать об-
ложку, нюхать страницы, 

восторгаться старинными 
именами и редкими фами-
лиями… Наблюдая за 
ними, могу сказать, что их 
интерес – не дань моде. 
Скорее, это дань уважения 
к своим корням. Многие 
прямо в читальном зале 
начинают рисовать генеа-
логическое древо. Говорят, 
что собирают сведения для 
своих потомков. Интересно 
будет тем или нет, это уже 
другой вопрос.

Семейная традиция
Александр ЖУК, 
кемеровчанин, академик 
Российской академии 
естественных наук, 
составивший  
родословную:

– До войны мои родите-
ли жили в Москве. Матушка 
происходила из дворянско-
купеческой семьи и была 
14-м ребенком. В 1937-м 
многие члены этой боль-
шой фамилии пропали без 
следа. Мама уцелела. Когда 
началась война, ее эвакуи-
ровали на Дальний Восток, 
там я и родился. Отец меня 
ни разу не видел: он коман-
довал танковым подразде-
лением и погиб на Курской 
дуге, под Прохоровкой. 

Поскольку мама была 
главным терапевтом Амур-
ской железной дороги, 
после войны мы с ней каж-
дый год стали ездить в от-
пуск к многочисленной 
родне: в Питер, Москву, 
Смоленск, Харьков, Одес-
су… И все эти родственни-
ки считали, что каждый 
член нашей большой семьи 
должен знать своих пред-
ков хотя бы до третьего 
колена. Когда я был ма-

ленький, тетушки, мамины 
сестры, постоянно меня 
экзаменовали. И если я не 
мог вспомнить, кем прихо-
дится мне тот или иной 
человек, меня могли оста-
вить без сладкого.

Я уже окончил школу, 
когда впервые увидел ге-
неалогическое древо нашей 
семьи. Этакое полотно мет-
ра полтора на полтора, 
видимо, из пергамента, с 
золотыми вензелями, с 
указанием фамилий, имен 
и отчеств, дат рождений и 
смерти… Там было 17 по-
колений. Оно до сих пор 
хранится у моего двоюрод-
ного брата Юрия.

Не скажу, что в молодо-
сти мне очень хотелось 
вникать во все нюансы род-
ственных линий и отноше-
ний. Но чувство причастно-
сти к большому роду, где 
были военные, медики, 
ученые, помимо воли выра-
батывало ответственность: 
я должен был следовать 
традициям, должен был 
«держать планку».

А два года назад моя 
матушка, уже будучи при 
смерти, наказала мне соста-
вить родословную или, 
правильнее, ее именной 
фотоальбом. Я сделал два 
альбома – для обоих своих 
сыновей. Связался с мо-
сковскими и питерскими 
родственниками, они вы-
слали мне фотографии, и я 
проследил историю семьи 
начиная с родителей мамы. 
Иначе говоря, до третьего 
колена. Больше информа-
ции удержать в голове 
сложно, знаю это по себе. 
Сегодня у меня уже 7 вну-
ков. И, как когда-то мами-
ны сестры, я тоже считаю: 
они должны знать, чьи они 
потомки.

Спрос, рожденный 
предложением
Версия журналиста: 

– Одна из главных запо-
ведей бизнеса гласит: «Пре-
жде чем сшить тапки, их 
нужно продать». Иначе 

говоря, нужно обеспечить 
новому продукту рынок 
сбыта.

Судя по тому, что на 
запрос «Родословная» Ин-
тернет выдает 2 миллиона 
ответов, маркетологи но-
вой России давно уже по-
делили потенциальных 
покупателей на группы и 
мастерски формируют 
спрос, организуя целевые 
предложения.

«Простым пользовате-
лям» ПК, например, пред-
лагают ввести ФИО, на-
звать родителей, указать 
страну, национальность и 
контактный телефон и, 
отправив SMS (надо пола-
гать, платное), разом полу-
чить доступ к «оцифрован-
ным для удобства граждан 
базам данных». (Кто и ко-
гда их оцифровал, если 
сотрудники архивов даже 
единичные запросы ис-
полняют годами?)

Людям более денеж-
ным сулят «оригинальный 
подарок на юбилей» – ро-
скошную родословную 
книгу с сертификатом 
подлинности, обещая до-
быть для нее сведения 
«всеми известными и до-
ступными методами в со-
трудничестве с ведущими 
генеалогами России»....

Несколько лет назад 
даже действовал сайт, 
предлагавший желающим 
за определенную плату 
стать основателями новой 
дворянской династии. Зва-
ние князя стоило 12 тысяч 
евро, графа – 8 тысяч, ба-
рона – 5,5 тысячи… Допу-
скаю, что чудаки находи-
лись. Потому что весь этот 
генеалогический бум – не 
что иное, как эксплуата-
ция неискоренимой по-
требности человека чув-
ствовать свою принадлеж-
ность к определенной 
группе. Ведь даже реклама 
шоколада предлагает нам 
не столько продукт, сколь-
ко «членство» в клубе кра-
сивых, успешных, уверен-
ных в себе людей…

Впрочем, загодя про-
данные «генеалогические 
тапочки» получили и не-
ожиданно искренний ре-
зонанс: к составлению ро-
дословной все чаще обра-
щаются самые обычные 
люди, не желающие оста-
ваться Иванами, не помня-
щими родства. Поиск ин-
формации захватывает и 
увлекает не меньше, чем 
детектив. Ведь XX век с его 
революциями, войнами и 
великими стройками со-
циализма буквально раз-
метал кровных родствен-
ников по просторам не-
объятной страны, а кого-то 
и дальше – по миру…

Фото  
Федора Баранова. 

НА СНИМКЕ: про-
цесс поиска информа-
ции трудоемкий и мо-
жет занимать годы.
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адреса внимания

Портативные физиотерапевтические аппа-
раты Елатомский приборный завод выпускает 
с 1989 года. Эти аппараты показаны для лечения 
широкого перечня заболеваний; предназначены 
для всех возрастных групп; применяются в 
клинических и домашних условиях; позволяют 
сократить количество принимаемых лекарств; 
просты и удобны, имеют длительный срок 
службы. Показания к применению: заболевания 
позвоночника и суставов, гипертония, сосудис-
тые заболевания конечностей, неврологические 
заболевания, хронические ЛОР-заболевания, за-
болевания желудочно-кишечного тракта, женс-
кие болезни, хронический простатит, геморрой. 
Сегодня речь пойдет о лидере продаж, магнит-
ном аппарате АЛМАГе. 

ВЫ СПРАШИВАЛИ – МЫ ОТВЕЧА-
ЕМ

– В чем заключается принцип дейс-
твия АЛМАГа? 

–  АЛМАГ, как и другие магнитные при-
боры, действует магнитным полем. Но у него 
есть одна особенность. Дело в том, что маг-
нитные поля бывают разные: постоянные, 
переменные, импульсные. Из них наиболее 
результативное по лечебному действию бе-
гущее импульсное поле. Оно не вызывает 
привыкания, глубоко проникает в ткани, 
действует мягко и бережно. Именно таким 
магнитным полем лечит АЛМАГ. 

Меня беспокоят боли в спине (остео-

хондроз), как их лечить АЛМАГом?
– Положите АЛМАГ на кровать, включи-

те в розетку и лягте на него спиной. Из-за 
седативного (успокаивающего) эффекта 
люди иногда во время сеанса засыпают, но 
прибор сам отключится через 22 минуты. 

– У меня деформирующий остеоарт-
роз, особенно болят пальцы. Как их ле-
чить?

– Очень легко. Нужно обернуть АЛМАГ 
вокруг пальцев, так вы создадите пронизы-
вающее их насквозь магнитное поле. Если 
остеоартрозом поражены не только суставы 
кисти, но и другие суставы (плечевой, локте-
вой, коленный, голеностопный), АЛМАГ 
накладывают вокруг сустава, как бы обматы-
вая сустав. 

– У бабушки перелом шейки бедра, 
она лежит. Куда прикладывать АЛМАГ?

– При переломе шейки бедра АЛМАГ 
нужно прикладывать, начиная сзади от крес-
тца, по внешней стороне бедра до паховой 
связки.  Методика лечения есть в паспорте.

– Можно ли применять АЛМАГ для 
лечения неврита?

– Да, конечно. АЛМАГ применяется при 
локальном неврите. В незапущенных случа-
ях восстановление занимает 2-3 недели, в 

противном – затягивается на более длитель-
ный срок.

– У меня часто болит голова и «подска-
кивает» давление, диагноз – гипертония 
II степени. Знаю, что АЛМАГ понижает 
давление. Как это происходит?

– Гипертонию I-II степени лечат, воздейс-
твуя АЛМАГом на воротниковую зону. При 
этом сосуды расширяются, а давление сни-
жается, улучшается мозговое кровообраще-
ние, что актуально для больных не только 
гипертонией, но и перенесших ишемичес-
кий инсульт. 

– Мне сказали, что АЛМАГ применяют 
при сахарном диабете. Так ли это?

– Да, но уточним, что АЛМАГ применя-
ют не для лечения сахарного диабета, а для 
лечения его осложнений: диабетической 
ангиопатии и диабетической полинейропа-
тии. 

– Я хотела узнать: если сломается при-
бор, то к кому обращаться по поводу 
ремонта? 

– Во всех крупных городах у нас есть 
сервисные центры (их список прилагается 
к прибору), где всё приведут в порядок; 
если рядом - обращайтесь туда. Другой 
вариант – выслать аппарат на завод, в те-

чение 10 дней его отремонтируют и вы-
шлют обратно. Если ремонт производится 
в течение гарантийного срока (2 года с 
момента покупки), то для покупателя он 
бесплатный. 

– Скажите, можно ли пользоваться 
одним АЛМАГом всей семье?

– Да, АЛМАГом можно пользоваться 
всем членам вашей семьи, и не только им. 
Его можно применять с 1,5-летнего возраста 
и до глубокой старости. Список показаний 
к применению – 60 самых распространенных 
заболеваний. В перерывах между лечебными 
курсами, если не жалко, его можно одалжи-
вать родственникам и знакомым. Ущерба 
аппарату от этого не будет: при интенсивном 
использовании срок службы АЛМАГа не 
менее 5 лет. 

НОВИНКА! В настоящий момент Ела-
томский приборный завод начал выпуск 
нового высокотехнологичного аппарата 
АЛМАГ-02. Он имеет неоспоримые досто-
инства, которые выделяют его из общей се-
рии магнитотерапевтических аппаратов для 
домашнего применения. Узнать обо всех 
возможностях аппарата можно на наших 
выставках-продажах и по телефону горячей 
линии.

От семи бед один ответ – АЛМАГ!

Внимание! Елатомский приборный завод проводит  
выставку-продажу физиотерапевтических приборов
г. Кемерово, 14-15 января, с 10 до 17 ч, краеведческий музей, 
пр. Советский, 51;
а также «Аптеки Кузбасса»: ул. Институтская, 28а, 
ул. Д. Бедного, 5, пр. Ленина, 71 
г. Ленинск-Кузнецкий, 18-19 января, с 10 до 17 ч  
ОЦ «Кислородный коктейль» (здание бывшей «Медтехники»), 
пр. Кирова, 60;  
г. Киселевск, 19-20 января, с 10 до 17 ч, краеведческий музей, 
ул. Коваленко,7
г. Юрга, 18-20 января, с 10 до 18 ч, «Аптеки Кузбасса №62»  
пр.Ленинградский, 46
г. Березовский, 20-22 января, с 10 до 18 ч, «Аптеки Кузбасса 
№195» пр. Ленина,6 (рядом с магазином «Мария-Ра»)
г. Прокопьевск, 21-22 января, с 10 до 17 ч  

краеведческий музей, пр. Шахтеров, 63
На выставке вы сможете бесплатно  проконсультироваться 
и приобрести аппарат по заводской цене с гарантией  
бесплатного сервисного обслуживания на 2 года. 
Скидки ветеранам, инвалидам 1 и 2 группы!  
Тел. для справок 8-905-947-42-47.
Телефон горячей линии  8-800-200-01-13 (звонок по России 
бесплатный, круглосуточно). Адрес завода: 391351,  
Рязанская обл., г. Елатьма, ул. Янина, 25.  
Тел.завода (49131)2-21-09, www.elamed.com

ЕЛАТОМСКИЙ ПРИБОРНЫЙ ЗАВОД –  
ВСЕ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ. ЗДОРОВЬЕ ДЛЯ ВАС.

ПРИБОРЫ ИМЕЮТ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.  
ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ. Ре

кл
ам

а.
Кроме того, поступают 

в отделение по направле-
нию из соцзащиты горо-
жане, не способные само-
стоятельно обслуживать 
себя. Среди них не только 
пожилые люди, но и те, 
кто стал инвалидом, к при-
меру, после встречи с гра-
бителями. Именно такой 
случай произошел с 20-лет-
ним Виктором Ш. Умный, 
образованный, спокойный 
парень был избит во дворе 
собственного дома. С тяже-
лой черепно-мозговой 
травмой Виктор поступил 
в больницу, после которой 

ракурс

В морозы здесь особенно 
Отделение сестринского ухода новокузнецкой 

горбольницы №26 нередко называют «милосерд-
ным». Расположено оно на территории Куйбышев-
ского района, в поселке Листвяги. Рассчитано на 60 
человек, но при этом в последнее время и летом, и 
зимой бывает переполненным. Койки для поступив-
ших устанавливают прямо в коридоре. «Не выгонять 
же людей на улицу!» - говорят в сердобольном отде-
лении. Тем более, что среди больных немало обита-
телей теплотрасс. И нынешние морозы тоже сказа-
лись на поступлении подобного «контингента», где 
30 процентов – запущенные алкоголики.

тепЛО…

был переведён в Листвянс-
кое отделение сестринского 
ухода. Содержание сына 
здесь оплачивают родите-
ли. Они пытались было 
перевести его в один из до-
мов-интернатов, но из-за 
огромной очереди в такие 
учреждения ждать путевки 
приходится порой несколь-
ко лет…

Тяжела судьба и у пре-
старелой Анны Григорьев-
ны С. Ветеран труда, она 
вырастила троих сыновей. 
Всех поставила на ноги, все 
жили благополучно в собс-
твенных квартирах. Обес-

печены жильём и внуки. 
Но случилось страшное: все 
сыновья погибли. Внуки 
вроде готовы были взять 
бабушку на домашнее по-
печение, но против при-
сутствия пожилой женщи-
ны в их квартире категори-
чески высказались снохи. И 
теперь девяностолетней 
старушке приходится до-
живать век в отделении, где 
о ней заботятся чужие 
люди, ставшие родными, - 
добрые сестры милосер-
дия.

Много в отделении быв-
ших больных, поступив-
ших из нейрохирургичес-
кого отделения одной из 
городских больниц: 97 про-
центов пациентов «сест-
ринского, милосердного» 
составляют люди, перенес-
шие инфаркты, инсульты, 
с ампутированными конеч-
ностями… Иных привозят 
(как из больничных палат, 
так и после домашнего 
ухода) с огромными про-
лежнями, в запущенном 
состоянии. «Столько пере-
вязочного материала, ма-
зей уходит на то, чтобы 
привести человека в более-
менее благополучное со-
стояние. Но если уж мы 
беремся, то, как правило, 
лечим человека в полном 
объеме. И удивляемся: не-
ужели нельзя было предо-
ставить подобный уход та-
кому пациенту в больнице, 
откуда он к нам поступил?» 
Этот риторический вопрос 

задает Наталья Семёновна 
Реснянская, заведующая 
отделением сестринского 
ухода поселка Листвяги.

С каждым из поступаю-
щих сюда заключается до-
говор: 75 процентов от его 
пенсии идет в фонд больни-
цы. В основном на приобре-
тение медицинского обору-
дования, бытовых прибо-
ров, на комплектацию сто-
ловой. Недавно был сделан 
ремонт здания с установкой 
пластиковых окон, новой 
сантехники, заменой кана-
лизационных труб и водо-
провода, с косметическим 
обновлением помещений. 
Для каждой палаты приоб-
ретен холодильник, в пол-
ном объеме оборудован 
пищеблок. Местные повара 
- Анна Филиппова и Татья-
на Горошко - готовят вкусно 
и разнообразно. «Какие за-
мечательные борщ и выпеч-
ка у них получаются!» - на-
хваливают своих «корми-
лиц» больные. Иным из них 
в ожидании направления в 
общие и специализирован-
ные дома-интернаты, а так-
же психоневрологические 
диспансеры приходится 
жить в Листвянском отделе-
нии годами. Многим восста-
навливают здесь не только 
здоровье, но и документы, 
которых они лишились во 
время своих бездомных 
странствий.

В настоящее время по 
путевкам в дома-интернаты 
оформляются 25 человек. 

«Хотя некоторые возвраща-
ются к нам любыми путя-
ми, - рассказывает Наталья 
Реснянская. – Приходится 
ходатайствовать вновь…» 
Но есть и такие, которые с 
первым весенним теплом 
вновь убегают на улицу, на 
поиски очередных «при-
ключений». А по осени 
возвращаются… «И прини-
маем. А куда деться?» - раз-
водит руками Наталья Се-
меновна. В так называемой 
неблагополучной группе 
пациентов (есть и пришед-
шие из мест заключения) 
насчитывается 25 человек, 
они в состоянии алкоголь-
ного опьянения обморози-
лись и перенесли ампута-
цию конечностей. И для 

такой беспокойной катего-
рии больных у сестер отде-
ления ухода находится 
терпение и доброе слово. 
«Да нашим сестричкам 
надо при жизни памятник 
поставить!» - уверена На-
талья Семеновна. Сама она 
шла заведующей в «такое 
непростое отделение» с 
опасением. Но теперь счи-
тает деятельность своего 
отделения одной из самых 
необходимых и важных. 
Кто-то ведь должен делать 
и эту нелёгкую, порой 
грязную, но благородную 
работу…

Татьяна ШИПИЛОВА.
Фото Ярослава Беляева.

Новокузнецк.
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Общественная 
палата Кемеровской 
области и коллектив 
ГУ КО «Аппарат об-
щественной палаты 
Кемеровской обла-
сти» глубоко скорбят 
и выражают искрен-
ние соболезнования 
члену палаты Ната-
лье Анатольевне Ше-
леповой в связи с 
кончиной ее мамы

Тамары  
Дмитриевны.

Мы разделяем 
постигшее вас горе.

Мужества и стой-
кости вам и вашим 
близким в эти скорб-
ные дни.

«Липовые» 
договоры

Сразу внесем необхо-
димые пояснения: так как 
мероприятие проходило 
в областном центре и его 
участниками были в ос-
новном собственники и 
наниматели жилья столи-
цы Кузбасса, то и критика 
касалась главным образом 
деятельности жилищно-
коммунальных организа-
ций города. Однако про-
блемы ЖКХ являются 
одинаковыми для всех 
муниципальных образо-
ваний региона. 

 Важно, что на встречу 
за круглым столом при-
шли представители об-
ластного департамента 
ЖКХ, администрации 
Кемерова, прокуратуры, 
показав тем самым, что 
власть во всех ее инстан-
циях готова  серьезно и 
конструктивно решать 
имеющиеся проблемы.

Итак, что же сегодня не 
устраивает жильцов в ра-
боте управляющих орга-
низаций? Общественный 
правозащитник Валерий 
Браиловский заметил, что 
«подавляющее большин-
ство управляющих компа-
ний таковыми юридиче-
ски не являются», то есть 
управляют жилфондом 
незаконно, говоря по-про-
стому, являются «само-
званцами». На языке зако-
на - их не выбирали откры-
тым конкурсом. 

- Поэтому компании 
не чувствуют себя испол-
нителями,  нанятыми 
жильцами, а пытаются 
диктовать свою волю, хотя 
все должно быть наобо-
рот. Жилищный кодекс 

ЖКХ: между 
эмоциями  
и законом

В Кемерове  
на встрече  
за круглым  столом  
обсудили  
правовые  
и организационные 
проблемы 
заключения 
договоров между 
собственниками 
жилья  
и управляющими 
компаниями.

утверждает: договор управ-
ляющая компания должна 
заключать на условиях, 
утвержденных общим со-
бранием жильцов, - конста-
тировал Валерий Вениами-
нович. 

На деле же сегодня рав-
ноценные договоры управ-
ления вообще не заключа-
ются. Чаще всего они ак-
тивно навязываются в вари-
анте жилищников. Такая 
ситуация не позволяет соб-
ственникам жилья эффек-
тивно осуществлять кон-
троль за обслуживанием 
жилфонда, на который они 
имеют законное право. 

- Все эти проблемы мог-
ли быть решены заключе-
нием согласованного дого-
вора управления, - считает 
докладчик. 

Что же этому мешает? 
Юридические и организа-
ционные проблемы. К 
юридическим трудностям 
Валерий Браиловский от-
носит отсутствие утвер-
жденного типового проек-
та договора управления 
многоквартирным домом, 
отсутствие четко прописан-
ной процедуры его заклю-
чения, юридическую «раз-
бросанность» многих норм 
и положений, отсутствие 
условий и объема докумен-
та. В США, например, до-
говор составляется на 100 
страницах, в Германии – 
примерно на 80, у нас – на 
полутора страничках. Жи-
лищники считают, что ина-
че договор будет «неудо-
бен» для граждан. К орга-
низационным проблемам 
следует отнести сложности 
с проведением собраний 
жильцов и связанные с 
этим финансовые пробле-
мы. Так, нужно найти по-

мещение (особенно зимой), 
обойти все квартиры, опо-
вестить людей, по возмож-
ности вручить распечатку 
договора, пригласить на 
встречу. На все это уходит 
много времени и усилий. 

- Домом решать про-
блемы мы не приучены, - 
обобщает Браиловский.

За себя и за соседа
Кемеровский активист 

Петр Потапов подтвердил, 
что ООО «Южный» с жиль-
цами дома, в котором он 
проживает, полноправного 
договора управления не 
заключило. Документ есть, 
но он односторонний. Как 
уверяет П.Н. Потапов, ни-
каких собраний жильцов 
не проводилось, никто ни-
где не расписывался, а если 
росписи имеются, то они 
«попали в протокол обман-
ным путем». Сегодня жиль-
цы предлагают управляю-
щей организации заклю-
чить новый договор управ-
ления.

Другой пример. Руко-
водство РЭУ-21 не заключи-
ло договоры с почти 20 
домами Центрального рай-
она города. Собственники 
поставили в известность 
прокуратуру, администра-
ции города и области. Они 
также требуют от управ-
ляющей организации фи-
нансового отчета. Послед-
няя пока не торопится. 
Собственники беспокоятся: 
за 10 месяцев прошлого 
года накопились огромные 
долги. Пенсионер и быв-
ший депутат горсовета 
Николай Зиновьев в итоге 
не видит разницы между 
ранее работавшим РЭУ и 
УК. Пенсионер Анатолий 
Шокель обратил внимание 

на то, что сегодня расходы 
на общедомовые нужды 
значительно превышают 
траты по квартире. Он под-
считал: если четыре лам-
почки в подъезде его дома 
будут гореть 12 часов в сут-
ки, то за электроэнергию 
«набегает» только 8 руб. 71 
коп. в месяц. Жильцу же 
насчитывают ежемесячно 
по 50 с лишним рублей. 

А Татьяна Лызлова из 
Топок рассказала, что  на 
одном из домов в микро-
районе «А» города до-
управлялись до того, что 
отмостки давно треснули и 
провалились, в таком же 
состоянии находятся слив-
ные трубы, в подвале и 
подъездах поселились со-
баки, блохи добрались до 
пятого этажа. Разложив-
шиеся трупы животных 
пришлось доставать из 
подвала жильцам. Управ-
ляющая организация от 
решения проблем дома 
самоустранилась.   

Все решит суд
Круглый стол не выпол-

нил бы своих задач, если бы 
выступления свелись толь-
ко к «выпусканию пара». 
Деловой настрой меро-
приятию придали выступ-
ления представителей 
властных и контролирую-
щих органов. Например, 
заместитель начальника 
областного департамента 
ЖКХ Ирина Гайденко сооб-
щила, что обсуждаемая на 
КС тема не нова. 

- По закону мы не име-
ем права вмешиваться во 
взаимоотношения соб-
ственников жилья и управ-
ляющих компаний, - сказа-
ла Ирина Викторовна.

Она уточнила, что адми-

нистрация области вмеши-
вается только тогда, когда 
имеется предписание про-
куратуры. Тогда специали-
сты департамента выезжа-
ют и проверяют «проблем-
ные» управляющие компа-
нии. Когда администрация 
начинает самостоятельно 
заходить с проверками, то 
незамедлительно появля-
ются прокурорские проте-
сты, потому что управляю-
щие организации – это 
предприятия малого бизне-
са. К счастью, сегодня на эту 
проблему обратил внима-
ние президент. Вышло по-
становление № 761, соглас-
но которому управляющие 
организации обязаны рас-
крывать информацию о 
своей деятельности. Правда, 
в документе не прописана 
ответственность за ее нерас-
крытие.

 Другая проблема от-
расли – отсутствие конку-
ренции на рынке жилищ-
но-коммунальных услуг. 
Ирина Гайденко сообщила, 
что со всеми этими вопро-
сами специалисты депар-
тамента ЖКХ постоянно 
обращаются в правитель-
ство и к депутатам Госду-
мы. Однако законодатели 
пока обсуждают предлагае-
мые поправки, в том числе 
в постановление № 307, по 
которому собственникам 
приходится платить и за 
себя, и за должника-соседа. 
Касаясь разработки типо-
вого договора,  Ирина Вик-
торовна порекомендовала 
зайти на сайт областного 
департамента ЖКХ. Там 
вывешены два варианта 
типового договора.

- Однако навязать такой 
договор жителям и управ-
ляющим компаниям мы не 
можем. Мы можем только 
предлагать, - подчеркнула 
она.  

Много вопросов у соб-
ственников накопилось к 
органам прокуратуры. На 
круглом столе присутство-
вала старший помощник 
прокурора г. Кемерово 
Ирина Сафронова. Касаясь 
темы неправильно и неза-
конно проведенных собра-
ний по выбору управляю-
щих компаний, Ирина 
Ивановна сказала:

- Опыт работы с жало-
бами показывает, что, как 
правило, документация у 

управляющих компаний 
в исправности. Имеются 
бюллетени, в которых 
присутствуют все нужные 
графы, имеются росписи, 
отметки, и все это хранит-
ся в исправном состоя-
нии.  

И поделилась послед-
ней информацией: по 
жалобам, находящимся 
сейчас в производстве, 
прокуратура г. Кемерово 
не выявила фактов фаль-
сификации документов. 
Старший помощник про-
курора еще раз напомни-
ла, что если у граждан 
возникают претензии к 
жилищной организации, 
нужно обращаться в суд. 
Это последняя инстанция, 
которая может поставить 
окончательную точку в 
споре. 

Начальник управления 
ЖКХ Кемерова Владимир 
Лоскутов констатировал, 
что сегодня «базис отстает 
от тех норм, которые про-
писаны в законодатель-
стве». И реализовывать 
права жильцов на обвет-
шавших жилфонде и ком-
мунальных сетях крайне 
сложно. Поэтому и посту-
пают в горадминистрацию 
многочисленные письма 
собственников жилья, в 
которых они просят при-
нять меры. По информа-
ции начальника УЖКХ, 
сегодня на контроле нахо-
дится более 4 тыс. таких 
обращений. А в управле-
нии работают только 26 
специалистов. Владимир 
Лоскутов подчеркнул: нам 
все равно нужно двигаться 
вперед, постепенно стано-
вясь эффективными соб-
ственниками. А неудовле-
творительно работающие 
управляющие компании 
должны вытесняться с 
рынка.

По итогам круглого 
стола было принято заяв-
ление. В нем участники 
мероприятия обобщили 
основные проблемы ЖКХ 
и обратились к органам 
власти с предложением 
принять необходимые 
меры, направленные на 
решение правовых и орга-
низационных проблем 
при заключении догово-
ров управления много-
квартирными домами.

Евгений БЕСЕДИН.

ООО «Сиб Принт»
Предлагает свои услуги по изготовлению агитационных материалов по подго-

товке и проведению выборов в органы местного самоуправления Кемеровского 
муниципального района 13 марта 2011г.

Наименование Размер Характеристика Кол-во 
(шт.)

Стоимость 
(ед.)

Листовка А4 Бумага офсет 80г/м кв.,  
цветность 4+0

200
500
1000
2000

12,35
5,41
3,09
1,93

Листовка А4 Бумага офсет 80г/м кв.,  
цветность 4+4

200
500
1000
2000

23,94
10,04
5,40
3,09

Плакат А2 Бумага мелованная 115г/м кв,  
цветность 4+0

100
200
500
1000

47,85
26,14
13,11
8,76

Плакат А3 Бумага мелованная 115г/м кв.,  
цветность 4+0

100
200
500
1000

28,07
15,14
7,38
4,8

ООО «Сиб Принт», 650036, г. Кемерово, ул. Волгоградская, 43,  оф. 111.
Тел./факс (3842) 54-61-14. Тел.(3842) 56-86-24.

Уважаемые кузбассов-
цы! Ежедневно по телефо-
ну «прямой линии» вы 
можете обратиться с во-
просами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, иных 
органов и организаций. С 
17 по 21 января 2011 года с 
15 до 17 час. вас ждут:

17 января - Руднева 
Елена Леонидовна, заме-
ститель губернатора Ке-
меровской области по во-
просам образования, 
культуры и спорта, тел. 
58-48-62;

18 января – Сибиль 
Антон Валерьевич, за-
меститель губернатора 
Кемеровской области по 
с т р о и т е л ь с т в у ,  т е л .  
36-82-40;

19 января – Остердаг 
Галина Васильевна, на-
чальник департамента 
социальной защиты насе-
ления Кемеровской обла-
сти, тел. 75-85-85;

20 января – Зауэр-
вайн Лариса Теодоров-
на, начальник департа-
мента культуры и нацио-
нальной политики Кеме-
ровской области, тел. 36-
33-42;

21 января – Исламов 
Дмитрий Викторович, 
заместитель губернатора 
Кемеровской области, 
тел. 58-51-71.

Ежедневно, кроме суб-
боты и воскресенья, с 8.30 
до 17.30 работает телефон 
обращений к губернатору 
Кемеровской области –  
58-41-97.

к власти с вопросом
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Диалога  
не получилось. 
Инициатива 
руководителей  
ЗАО «Чек-Су. ВК» 
провести  
в Междуреченске 
общественные 
слушания по вопросу 
оценки воздействия 
на окружающую 
среду (ОВОС) 
Усинского горно-
обогатительного 
комбината  
вновь натолкнулась 
на открытое 
неприятие  
самой идеи 
разработки 
Усинского 
месторождения 
марганца. 

«Кузбасс» не раз уже 
рассказывал о тех 

проблемах, которые вол-
нуют жителей юга нашего 
региона в связи с предсто-
ящей разработкой этого 
крупнейшего в России 
месторождения марганца. 
В марте прошлого года на 
публичных слушаниях по 
поводу предполагаемых 
изменений в генплан го-
родского округа руководс-
тво ЗАО «Чек-Су. ВК» 
представило только инвес-
тиционный проект, кото-
рый горняки и экологи 
Междуреченска оценили 
как сырой, абсолютно не 
современный  и требую-
щий серьезной доработки. 
Общественность едино-
душно проголосовала про-
тив внесения  изменений в 
генплан, отметив устарев-
шие технологии на буду-
щем карьере и слабую 
проработку оценки воз-
действия на окружающую 
среду. 

Руководство компании 
признало, что в первона-
чальном проекте ОВОС не 
были учтены многие фак-
торы отрицательного эко-
логического влияния ГОКа 
и что в целом проект дейс-
твительно несовершенный. 
У населения же сложилось 
впечатление, что марган-
цевым магнатам, не про-
живающим в данной мес-
тности,  глубоко безраз-
личны переживания жите-
лей Кузбасса, которым 
придется расхлебывать 
экологические последс-
твия варварского открыто-
го способа  добычи страте-
гического сырья. Посколь-
ку руда залегает непос-
редственно под руслом 
реки Усы с выходом на оба 
ее берега, разработка мес-

торождения по существу-
ющим на сегодняшний 
день технологиям, на 
взгляд общественников,  
может грозить экологичес-
кой катастрофой для реги-
она. 

Между тем результаты 
тех публичных слушаний 
носили рекомендательный 
характер, и,  в соответствии 
с законом, окончательное 
решение должен был при-
нять городской Совет на-
родных депутатов. Народ-
ные избранники оказались 
в сложной ситуации. С 
одной стороны, в Усинс-
ком месторождении, где 
находится две трети запа-
сов марганцевых руд Рос-
сии, остро заинтересованы 
металлургическая отрасль 
и правительство страны.  
Строительство горно-обо-
гатительного комбината  
ЗАО «Чек-Су. ВК» уже 
включено в перечень ос-
новных инвестиционных 
проектов металлургичес-
кого комплекса России, а 
Усинское месторождение 
значится в «Основных ин-
вестиционных проектах 
предприятий металлурги-
ческой промышленности». 
С другой стороны, за меж-
дуреченскими депутатами 
– население города, кото-
рое с тревогой  следит за 
всеми действиями власти.

 Взяв тайм-аут, горсовет 
все же через некоторое 
время вынужден был вер-
нуться к вопросу об изме-
нениях в генплане в связи 
с формированием произ-
водственной зоны на Усин-
ском месторождении мар-
ганцевых руд. Так как до-
быча этого сырья – необхо-
димая часть экономичес-
кой безопасности госу-
дарства, подавляющим 
числом голосов (при двух 
против) депутаты  решили 
вопрос в пользу строитель-
ства будущего горно-обо-
гатительного комбината.

При этом городская 
власть настоятельно потре-
бовала, чтобы разработка 
месторождения велась с 
минимальным ущербом 
для окружающей среды. И 
доводы руководства ЗАО  
«Чек-Су. ВК» о том, что 
решение отдельных техни-
ческих моментов с учетом 
современных технологий 
обойдется в круглую сум-
му, убедительным не пос-
читало. 

На доработку проекта 
с учетом высказанных за-
мечаний и предложений у 
ЗАО «Чек-Су. ВК» ушел 
год. 

«За это время мы про-
вели сравнения и пришли 
к выводу, что на таких 
больших глубинах нет раз-

ницы: подземная и повер-
хностная добыча практи-
чески равнозначны. В ка-
ких-то вопросах подземная 
даже хуже для окружаю-
щей среды, - комментиру-
ет Александр Викторович 
Бельцевич, директор уп-
равления проектирования 
Усинского горно-обогати-
тельного комбината. - На 
доработку проекта затра-
чено немало средств, были 
привлечены ученые Рос-
сийской академии наук. 
Мы заменили вид взрыв-
чатки, применили опреде-
ленные методы для сниже-
ния запыленности и умень-
шения выбросов в атмос-
феру. Это все нашло отра-
жение в проекте. Все доку-
менты, вплоть до подроб-
ного описания технологии 
обогащения, можно про-
читать на нашем сайте. Мы 
ничего не скрываем от на-
селения».

По словам главного 
геолога ЗАО «Чек-Су. ВК» 
Александра Павловича 
Литвиненко, миф об эко-
логическом вреде – глубо-
кое заблуждение: «В про-
цессе обогащения техноло-
гическая вода оборотного 
цикла фабрики не будет 
связана с речными водами. 
Она будет находиться во 
внутрифабричном оборо-
те. Выбросы загрязняющих 
веществ в реку абсолютно 
исключены».

Представители ЗАО 
«Чексу. ВК» уверяют, что 
опасность разработки мар-
ганцевого месторождения 
– не более той, что несет 
угледобыча. Но в противо-
вес активисты-обществен-
ники напоминают: откры-
тый способ разработки 
подразумевает буровзрыв-
ные работы. Это дополни-
тельные выбросы в атмос-
феру мелких частиц поро-
ды и рудной пыли, а также 
химических элементов 
применяемых взрывчатых 
веществ, которые перено-
сятся ветром на далёкое 
расстояние, а затем оседа-
ют на растительности и 
попадают в воду. «Наши 
реки будут отравлены!» - 
обеспокоен шахтер-пенси-
онер Иван Петрович Пере-
дрий, опытным путем до-
казавший, что раздроблен-
ный кусочек марганцевой 
руды, оставленный в воде, 
с каждым днем повышает 
содержание этого минера-
ла в жидкости.

Междуреченцы убеж-
дали, порой очень горячо 
и эмоционально, что во 
всем мире марганец добы-
вается в изолированных от 
воды местах, то есть там, 
где вредные последствия 
этой добычи сводятся к 

минимуму. Вновь звучали 
предложения оставить это 
месторождение для по-
томков, когда, возможно, 
технологии добычи будут 
более совершенными.

Александра Бельцеви-
ча, по его словам, такая 
реакция общественников 
не удивила: «В основном на 
подобные слушания при-
ходят люди, занимающие  
активную позицию, но, к 
сожалению, не знакомые с 
теми материалами, кото-
рые мы пытаемся довести 
до их сведения. Мы готовы 
выслушать конструктив-
ные замечания со стороны 
населения. И готовы ис-
править свои недочеты. И 
сейчас обязательно учтем 
все, что здесь было выска-
зано, для этого  вели про-
токол, внесли туда все 
предложения жителей, и 
они найдут отражение в 
дальнейшей работе над 
документами. Новых об-
щественных слушаний уже 
не будет, судьбу проекта 
теперь определит госу-
дарственная экспертиза. 
Именно она, а не обще-
ственное мнение,  будет 
решающей».

Борьба междуреченс-
ких общественников про-
тив «марганцевых» бизнес-
менов ведется уже несколь-
ко лет. Были и суды, и 
митинги протеста, и обра-
щения в различные инс-
танции. Люди обеспокое-
ны возможными последс-
твиями разработки место-
рождения и вправе требо-
вать применения совре-
менных технологий и соб-
людения природоохран-
ных мер. И очередная 
встреча с разработчиками 
проекта не убедила их, что 
добыча марганца в верхо-
вьях Усы будет безопасна и 
для реки, и для населе-
ния.

Одна из претензий к 
экологам-проектировщи-
кам — сами они не мест-
ные, и им здесь жить не 
придется.

«Меня удивляет такая 
позиция горожан, - вы-

сказывает свое мнение 
Татьяна Владимировна 
Овчинникова, начальник 
экологического отдела 
ОАО Институт «Уралги-
проруда». - Да у вас снег 
черный от той сажи, кото-
рую выбрасывают ваши 
котельные! Почему вы так 
же активно не боретесь с 
коммунальщиками? Меж-
дуреченцы вполне мирят-
ся с тем, что на их головы 
сыплются тонны сажи, не 
требуют, чтобы на трубы 
котельных установили 
фильтры. Но зато кричат 
тем, кто еще ничего не 
сделал: «Не лезьте в нашу 
природу!» 

Несмотря на то, что 
отношения компании с 
общественностью Между-
реченска не изменились, 
руководство «Чек-Су. ВК» 
и проектировщики вновь 
пообещали учесть все су-
щественные замечания 
при окончательной подго-
товке проекта разработки 
месторождения. А их у тех 
междуреченских специа-
листов, которые подробно 
ознакомились с материа-
лами ОВОС, опять оказа-
лось немало. Например, 
инспектор отдела приро-
допользования комитета 
по охране окружающей 
среды и природопользова-
нию Андрей Параднев 
обратил внимание на то, 
что не отражены вопросы 
пылеподавления и ороше-
ния. В обновленном вари-
анте ОВОС так и остались 
не учтенными замечания 
ученых государственного 
заповедника «Кузнецкий 
Алатау», касающиеся со-
хранения 17 редких «крас-
нокнижных» видов живот-
ных и птиц, населяющих 
территорию производс-
твенной зоны.

Особо рьяные между-
реченские борцы призыва-
ли в знак протеста против 
разработки месторожде-
ния вывести людей на пло-
щадь. Но время митингов 
прошло. И остановить 
развернувшееся строи-
тельство мощного горно-

обогатительного гиганта 
кучке общественников уже 
не под силу. Открыта кре-
дитная линия во Внеш-эко-
номбанке, общая стои-
мость проекта оценивается 
в 22 миллиарда рублей. 
Завершение строительства 
ГОКа и запуск металлурги-
ческого производства за-
планированы на 2013 год, 
выход на проектную мощ-
ность - в 2016 году. Обще-
ственности остается только 
контролировать соблюде-
ние экологических норм.

 С прошлого года на 
территории промзоны ве-
дутся проектно-изыска-
тельские работы и идет 
строительство дороги. 
Грандиозный проект реа-
лизуется сразу в трех реги-
онах – Кузбассе, Хакасии и 
Красноярском крае, где 
одновременно строятся 
крупные промышленные 
объекты: Усинский горно-
обогатительный комбинат 
в  80 км к северо-востоку от 
Междуреченска Кемеров-
ской области, автодорога 
от ГОКа до поселка Берен-
жак и перегрузочный тер-
минал в поселке Туим 
(Республика Хакасия), Ени-
сейский ферросплавный 
завод  в Красноярском 
крае. Мощность комбина-
та составит 727 тыс. тонн 
рудного концентрата в год.  
Согласно проекту непос-
редственно на месторож-
дении в верховьях Усы 
предусмотрено строитель-
ство двух очередей горно-
обогатительного комбина-
та. В рамках первой запла-
нировано построить два 
карьера по добыче руды, 
дробильно - обогатитель-
ную фабрику, транспорт-
ную и энергетическую 
инфраструктуру, объекты 
тепло- и водоснабжения, 
очистные сооружения, 
общежитие для работни-
ков. Вторая очередь пре-
дусматривает строительс-
тво шахты для отработки 
нижней зоны. Геологи 
уверяют, что  запасов мар-
ганца на месторождении 
хватит на 75-80 лет.

Марганец:  
вопрос  
открытости

Людмила 
ХУДИК.
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ребята,  
соедините штрих-пунктир так,  
чтобы в первом случае мальчик 

находился перед елкой, а во втором он 
спрятался за ней. рисунки раскрасьте.

Друзья, 
от старого филина веселые мышата спрятались  

на этой картинке. Найдите их.

Среди этих красивых мячиков, ребята, 
найдите два одинаковых  

и раскрасьте их.
веселый фотоаппарат

Наш фотокорреспондент делал снимки  
на выставке рождественских вертепов.
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житейская история Галина 
БАБАНАКОВА.

I. Антонина не рассказы-
вала маме, какие в их 

конторе болтливые со-
трудницы. И как они де-
лают вид, что работают. А 
сами-то, сами… И вообще 
она уже не раз пожалела, 
что пришла сюда. Хотя и 
в бывшей фирме ей не 
очень-то нравилось. И там 
она так и не стала своей. 
Никто особенно не при-
глашал Антонину на кор-
поративные вечеринки. 
Отказалась один раз – а 
потом никто и не звал. Вот 
и получалось, что в празд-
ники Антонина оставалась 
совершенно одна.

Конечно, так было не 
всегда. Когда-то она даже 
была заводилой, органи-
затором всяких там сбо-
рищ вне рабочего време-
ни. На турбазы выезжали, 
брали путевки выходного 
дня в санатории. Но все 
это, как говорит Антони-
на, в ее прошлой жизни. 
Все самое лучшее тоже 
было в ней. Конечно, она 
была тогда на семнадцать 
лет моложе. Двадцать два 
года. У нее есть диплом, 
работа, верная подруга 
Марина и есть Андрей. 
Больше чем друг. Можно 
сказать, что жених. Прав-
да, с предложением руки 
и сердца все почему-то 
медлит. И от себя не от-
пускает, и про свадьбу 
молчит. На другие свадь-
бы ходит с удовольстви-
ем. Вместе с ней, с Анто-
ниной. На вопрос: «А 
когда вам будем кричать 
«горько!»? – только улы-
бается.

Маринка говорит, что 
Андрей на распутье: или-
или?

– Почему на распутье? 
– удивлялась Тоня. – Я ведь 
у него одна. Так мне ка-
жется.

– Вот именно, кажется, 
– усмехнулась Марина.

Антонина рассказала 
маме, как чуть не поссори-
лась с подругой. И все 
из-за него, из-за Андрея.

Мама тогда очень рас-
строилась:

– Доченька, а я ведь 
тоже думаю, что он выби-
рает. Нет, не ту, кого боль-
ше любит, а ту, с кем жить 
будет богаче да беззабот-
нее. Ты-то у меня беспри-
данница. Не то что Ма-
ринка.

– При чем здесь Ма-
ринка? Она ведь подруга. 
И вообще… Ты о чем, 
мама?!

– О том, что хитрая 
она, твоя Маринка. А Ан-
дрея ты не жалей. Вон ты 
у меня какая хорошень-
кая, веселая…

Антонина уже не слы-
шала маму. Не хотела 
слышать. Побежала она 
тогда к Маринке. Хотела 
просто посмотреть в гла-
за. И все понять.

Маринка дверь откры-
ла, глаза округлила и мол-
чит. Зато из комнаты го-
лос Андрея:

– Мариш, кто там?

II. Жить не хотелось. 
Как же так? Ведь еще 

недавно Маринка говори-

Как Антонину 
замуж  
позвали…

Не любит Антонина праздники. И Новый год осо-
бенно. Все суетятся, прихорашиваются, худеют. А Ан-
тонина и без всяких диет тонюсенькая. Не раз слышала 
она «комплимент» в свой адрес: «Доска доской».

– Это они от зависти, – утешает Антонину мама. 
– Ты у меня как девочка.

– Ну, да: сзади пионерка, спереди – пенсионерка, 
– смеется сквозь набежавшие слезы Тоня. Про «пио-
нерку с пенсионеркой» она тоже однажды за своей 
спиной услышала. Обиделась. Сорок Антонине толь-
ко через полгода будет. В этом возрасте женщины 
еще рожают. Может быть, балерин и «списывают» в 
сорок лет, но она-то, Антонина, бухгалтер. И при этом 
не «серый чулок», не «серая мышка». Спасибо маме: 
это у нее золотые руки. Меняет Антонина модные 
наряды. А много ли ткани на костюмчик для худень-
кой дочки надо? Вот и получается эксклюзив за уме-
ренную цену. Ни в одном бутике такого не купишь. 
Антонина проверяла. А заодно запоминала названия. 
Вот и «озвучивала» их перед коллегами.

Может быть, и догадывались они, откуда гарде-
робчик Антонины, но вида не подавали. Нахваливали 
даже:

– Вот бы моей дочке-десятикласснице такое плать-
ице.

– Или моей студенточке.
Антонина не огрызалась в ответ. Молча садилась 

за свой стол и отключала «сотовый». Хотя знала, что, 
кроме мамы, звонить ей некому. Но и мама звонить 
не будет. Рабочее время не для личных бесед.

ла, что представить себе не 
может, как закадычные 
подруги не только жени-
хов, но и мужей уводят. А 
сама, сама… Ну чем она, 
Маринка, лучше?

…Мама все поняла, ко-
гда Тоня вернулась домой.

– Не жалей ты его. Он 
всю жизнь выбирать будет. 
У нас и твой отец таким 
был.

– Значит, это у нас на 
роду написано быть бро-
шенками?

– Господи, где же ты 
слов таких набралась: бро-
шенки? Мы не брошенки, 
мы – гордые…

Вот из-за этой дурацкой 
гордости Антонина и ре-
шила кардинально поме-
нять свою жизнь. По соб-
ственному желанию уволи-
лась с работы, где светило 
и повышение зарплаты, и 
перспектива роста. Но 
оставаться там, видеть Ма-
ринку и Андрея, который 
будет встречать ее? Нет, нет 
и еще раз нет!

На новом месте Анто-
нину сразу же «окрестили» 
тихоней. Сидит и сидит 
себе за столом. Не курит, 
чаи не гоняет, ни с кем не 
шепчется. Не вливается, в 
общем, в дружный коллек-
тив. Скучная, одним сло-
вом. Что и утешало жен-
щин-коллег, так это ее рав-
нодушие к мужскому полу. 
Последних в фирме было 
не так уж много. К тому же 
все «заняты». Правда, кто-то 
пытался пофлиртовать с 
Антониной, но она заявила, 
что обо всем расскажет 
мужу. А он у нее боксер. Не 
все, конечно, в эту «байку» 
про мужа поверили. Поче-
му же прячет его Антони-

на? Нигде с ним ни разу не 
появилась. А-а, ну ее, эту 
странную Антонину. В 
смысле ухаживания за ней. 
Другое дело – попросить о 
чем-то в интересах фирмы. 
Это она с радостью, с удо-
вольствием.

А мама опять со своими 
советами:

– Доченька, ты бы схо-
дила куда-нибудь, развея-
лась.

– Не с кем, мама. Не с 
кем…

– К себе пригласи. Мне 
как раз в деревню к тете 
Вере съездить надо.

– Не старайся, мама. 
Никто ко мне не придет.

– Ой, Тонечка, так мне 
ребеночка хочется, – взды-
хала мама. – Водилась бы с 
ним.

– С кем, мама? Разве что 
только с внуком или с внуч-
кой из пробирки.

– Нельзя так шутить, 
Тонечка.

Чтобы окончательно не 
поссориться, Антонина 
усаживалась за свои бума-
ги. Она работу и на дом 
брала. Не потому что не 
успевала, не укладывалась, 
а просто, чтобы не остава-
лось времени на себя. Увы, 
не любимую…

III. Она, конечно, про-
бовала утешиться 

мыслью, что женщины, 
которым за тридцать, тоже 
устраивают личную жизнь. 
И даже такие, кто с ребен-
ком. Ребенок… Он даже 
снился Антонине. Маль-
чик. Он очень плакал, тя-
нул к ней ручки. Антонина 
хотела взять его, но… про-
сыпалась. А плач все равно 
слышался. Это внизу, на 

третьем этаже, проснулся 
соседский малыш. Его мать 
толстуха Танька, наверное, 
спит. А ее муж Олег, по 
всей вероятности, в ночной 
смене. А иначе бы непре-
менно запел «Колыбель-
ную». Ночью, когда везде 
тихо, особенно слышно, как 
он поет: «Баю-баюшки-
а-а…»

Днем, выглянув в окно, 
Антонина видела, как Олег 
гуляет по двору с синень-
кой детской коляской. А 
Танюха опять, наверное, 
спит.

Однажды Антонина 
задумалась, почему вроде 
бы такие хорошие парни, 
как Олег, женятся на таких, 
как Танька. Но, поняв, что 
ответа она не найдет, пере-
стала думать. Женился же 
Андрей на Маринке, хотя 
говорил, что она, Марина, 
избалованная дочка своих 
состоятельных родителей. 
И Марина стала женой 
Андрея, хотя много раз 
предупреждала Антонину, 
что Андрей всегда будет 
изменять. Интересно, «в 
воду ли смотрела» бывшая 
подруга? Вроде живут, вро-
де все у них нормально. И 
дочка уже старшеклассни-
ца. А вот у Тони по-преж-
нему есть только мама, да 
еще родственники, живу-
щие в деревне. Одной маме 
из всей ее родни удалось 
стать городской. Правда, из 
всех своих близких только 
мама Антонины одна вос-
питывала дочь. У других 
семьи. Конечно, случается 
разное. Но до разводов 
дело не доходило. Не права 
Тонечка: не написано у них 
на роду быть брошенка-
ми. 

IV. …Снова наступили 
предпраздничные 

хлопоты. У Антонины же 
настроения вообще ника-
кого. И новый наряд не 
радует. И то, что без всяких 
диет фигура у нее как у 
модели. И то, что премию 
обещали. Не заметишь, 
как «сороковник» стукнет. 
Как говорит тетя Вера, 
мамина сестра, нет у тебя, 
Тонька, ни ребенка, ни ко-
тенка.

– Может, со мной в де-
ревню поедешь, Тонечка? 
Там елки прямо на улице 
наряжают. И народу столь-
ко много. Фейерверки, как 
в городе, – уговаривает 
мама загрустившую дочь.

– Только пьяных там 
больше, чем в городе, – 
усмехается Антонина.

– Опять ты, Тонечка, 
обидеть меня хочешь. Хо-
рошая у нас деревня, весе-
лая.

– Может, и мне там, как 
ребятишкам, с горки пока-
таться или у елочки спля-
сать? – сквозь зубы цедит 
Антонина.

Но потом все-таки ре-
шается ехать. Хоть пельме-
ней настоящих поест. И 
холодца. И винегрета.

От дочкиного согласия 
мама прямо-таки молодеет 
на глазах.

– Вот наши-то обраду-
ются.

Антонина предупре-
ждает:

– Если кто-то из них 
спросит, когда я замуж 
выйду, то, вот увидишь, я 
уйду. Хоть пешком, но 
уйду.

– Не спросят… Теперь 
уже не спросят, – вздохнула 
мама.

Последние мамины 
слова как ножом по серд-
цу. Чего, мол, уже спра-
шивать. Вон сколько два-
дцатилетних красавиц 
вокруг, а тут…

Но все равно поехала 
Антонина. В деревне у 
родных действительно 
было хорошо.  После 
обильного застолья всех 
потянуло на улицу. А там 
и гармонь играет, и фей-
ерверки, и даже белые 
лошади с Дедом Моро-
зом в санях. Пожалела 
Антонина, что раньше 
сюда не приезжала. И, 
забыв, что она только 
сзади «пионерка», реши-
ла прокатиться с горки. А 
тут очередь паровозиком. 
Обняла и Антонина ко-
го-то за спину. Покати-
лась куча-мала. Но не 
отпускает  Антонина 
полы чужой куртки. Во-
шла в азарт. Захохотала 
«куртка», а потом спро-
сила:

– Девочка, тебя дома 
не потеряют? Ты чья?

И Антонина засмея-
лась: еще один человек 
принял ее за девочку. Ну, 
конечно, в темноте-то 
лица не видно.

– Спасибо за девочку. 
Только и вы, судя по голо-
су, тоже взросленький 
мальчик. Как вас зовут?

– Константин.
– А я Антонина. Прав-

да, редкое имя?
– Правда.  И вас я 

раньше здесь не видел. 
Хотя сам здесь лет два-
дцать не был. К родным 
приехал. Надоели, знае-
те ли, корпоративки в 
ресторанах. Экзотики 
захотелось.

– И мне, – сказала Ан-
тонина, хотя в ресторане 
была лишь однажды. Ко-
гда диплом с группой 
«обмывали».

Вот так они и познако-
мились. А уже через не-
сколько дней, на старый 
Новый год, Константин 
позвал Антонину замуж. 
Он – такой современный, 
городской, успешный – 
прямо-таки по-деревен-
ски так сказал ей:

– Пойдешь за меня?
– Пойду! – ответила 

Антонина.
…С тех пор Антонина 

полюбила праздники. 
Особенно Новый год. 
Правда, в деревню к род-
ным уезжает  только 
мама. А они с Константи-
ном и с Костиком слуша-
ют бой курантов втроем. 
Костик – это сын Кон-
стантина от первого бра-
ка. Он непременно при-
езжает на каникулы. 
Мама Антонины называ-
ет его внуком. Костик не 
возражает. Ему уже че-
тырнадцать лет. Он боль-
шой мальчик и, кажется, 
все понимает. Правда, 
Антонину не зовет ни 
тетей, ни по отчеству. 
Просто Антонина. Ей это 
даже нравится.

Рисунок  
Андрея Горшкова.

Кемерово.
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Одна из таких программ, на-
пример, предписывает лечить 
наркоманов методом так называе-
мой «заместительной терапии». 
Суть его в том, чтобы использовать 
вместо наркотиков опийной груп-
пы другие сильнодействующие 
препараты, оборот которых запре-
щен на территории Российской 
Федерации (например, метадон, 
бупренорфин и др.). То есть, по 
большому счету, просто предлага-
ется поставить в зависимость от 
другого сильнодействующего пре-
парата. Но при чем тут тогда из-
бавление от наркомании? Кстати, 
Стратегия государственной анти-
наркотической политики Российс-
кой Федерации до 2020 года кате-
горически запрещает у нас приме-
нение заместительных методов 
лечения наркомании.

В другом случае речь идет о раз-
работке специальных программ, 
которые бы позволяли наркоманам 

свободно обменивать использован-
ные ими иглы и шприцы на новые. 
Это преподносится как эффектив-
ная мера, которая способствует 
снижению роста заболеваемости 
ВИЧ-инфекцией и профилактике 
наркомании. Между тем известен 
отрицательный зарубежный опыт. 
Например, в 1986 году Швеция ста-
ла одной из первых европейских 
стран, где с большой помпой при-
ступили к реализации таких про-
грамм. Потом шведские медики 
более двадцати лет изучали эффек-
тивность своих «экспериментов» и, 
в конце концов, пришли к неутеши-
тельным выводам. Они убедились, 
что только на первый взгляд все 
выглядело хорошо и правильно. Но 
потом оказалось, что такое положе-
ние дел мешает не только эффек-
тивной борьбе с ВИЧ среди инъек-
ционных наркоманов, но и самой 
борьбе с наркотиками как таковой. 
«Складывается впечатление, что это 

движение было заранее хорошо 
организовано, финансируется с 
избытком, и за ним стоят очень 
могущественные силы», – уныло 
констатировали шведы. Что это за 
могущественные силы, остается 
только гадать…

Так что такие программы «сни-
жения вреда от наркотиков» весьма 
спорны и неоднозначны.

– По своей сути подобные так 
называемые программы «сниже-
ния вреда» противоречат нашему 
законодательству и являются ни 
чем иным, как скрытой пропаган-
дой и рекламой наркотиков, – 
убежден начальник Управления 
наркоконтроля по Кемеровской 
области генерал-майор полиции 
Сергей Безрядин. – В настоящее 
время необходимы не программы 
по «снижению вреда», а эффектив-
ные программы по снижению 
доступности наркотиков и их 
спроса. 

«Заместительный» В последнее время в России все 
чаще различные неправительствен-
ные организации предлагают при-
менять программы «снижения вреда 
от наркотиков». Говорят об этом и в 
Кузбассе. Что же предлагается? вред

Только в Кузбассе из 
почти 98 тысяч единиц 

официально зарегистри-
рованных «стволов» на 
травматическое и газовое 
оружие приходится свы-
ше четверти – 26 тысяч, и 
это число ежегодно увели-
чивается. И от того, в чьих 
руках такое оружие само-
обороны находится, по 
большому счету, зависит 
безопасность многих дру-
гих людей. 

Летом, например, в  
р. п. Промышленная под-
выпивший местный жи-
тель пошел ночью еще 
прикупить пивка. Встре-
тив возле торгового пави-
льона незнакомца, он захо-
тел с ним пообщаться. Но 
тот проигнорировал этот 
порыв и поспешил отойти 
в сторону от сомнительной 
пьяной личности. Отверг-
нутый в своих чувствах 
любитель догоняться пен-
ным напитком вдруг выта-
щил из-за пазухи офици-
ально принадлежавший 
ему травматический пис-
толет и дважды выстрелил 
в мужчину, ранив его в 
грудь и  подбородок… Как 
оказалось, кроме «травма-
тики» у, мягко говоря, не-
уравновешенного стрелка 
дома на вполне законных 
основаниях хранились еще 
охотничье ружье и кара-
бин… 

взялись  
за оружие

В канун наступления 2011 года 
в России ужесточен оборот 
гражданского оружия.  
В частности, травматическое 
оружие самообороны наконец-то  
приравняли к огнестрельному.

Совсем недавно в Кисе-
левске мужчина в порыве 
ревности выстрелил из 
травматического пистолета 
в голову своей знакомой. 
Потерпевшую доставили в 
больницу…

Всего же за прошлый 
год в Кемеровской области 
произошло 6 преступле-
ний с применением «трав-
матики». По счастью, никто 
не погиб, но 8 человек по-
лучили различные ране-
ния. И хотя это далеко не 
самые большие показатели 
по России, примерную 

картину в целом по стране 
представить нетрудно…

– Нас уже давно очень 
беспокоит крайне низкий 
уровень профессиональных 
и правовых знаний и навы-
ков некоторых владельцев 
личного оружия, в том 
числе и травматического 
оружия самообороны, – 
говорит начальник управ-
ления организации лицен-
зионно - разрешительной 
работы и контроля за част-
ной детективной и охран-
ной деятельностью ГУВД 
по Кемеровской области 
полковник милиции Вале-
рий Шевяко. – По большо-
му счету, именно с этим 
связано подавляющее боль-
шинство преступлений и 
ЧП с «травматикой». Еже-
годно только в Кузбассе по 
разным причинам теряется 
три-четыре десятка единиц 
травматического оружия. 
А потом нередко оно, но 
уже со спиленными или 
сбитыми номерами, всплы-
вает в различных крими-
нальных историях. 

Сегодня приобрести 
оружие самообороны – га-
зовое или травматическое 

– пока еще можно практи-
чески свободно и без огра-
ничений. Для этого доста-
точно было лишь пройти 
медицинскую комиссию и 
не иметь свыше двух адми-
нистративных взысканий в 
течение года. И потому 
носить в кармане такой 
«ствол» может даже тот, 
кто когда-то состоял на 
учете у психиатра или нар-
колога, но потом, по мне-
нию медиков, стал «прак-
тически здоров». Или трав-
матическое оружие на за-
конных основаниях могут 
продать человеку, который 
в свое время привлекался к 
уголовной ответственности 
за умышленные преступле-
ния против личности, но 
потом его судимость счита-
лась официально погашен-
ной. Даже если таким лю-
дям в милиции отказыва-
ются выдавать разрешение 
на покупку той же «травма-
тики», они легко могут до-
казать нарушение своих 
законных прав в суде или в 
прокуратуре. 

Скрытые от посторон-
него взгляда изъяны в пси-
хике, степень адекватности 

и уравновешенности по-
тенциальных владельцев 
«стволов» могли бы вы-
явить специальные тесты 
во время прохождения 
медкомиссии, но, опять же 
по закону, дополнитель-
ную психиатрическую ко-
миссию граждане в таких 
случаях проходят только 
добровольно. 

Кстати, мало кто теперь 
помнит, что в начале 1990-х, 
когда в специализирован-
ных оружейных магазинах 
только-только появились 
первые газовые пистолеты, 
в Кемеровской области не 
выдавались разрешения на 
их приобретение без ус-
пешного прохождения 
специальных психологи-
ческих тестов. Делалось это 
даже при наличии меди-
цинской справки, что чело-
век психически здоров. И 
хотя после многочислен-
ных жалоб в прокуратуру 
и МВД России такую прак-
тику, расцененную как «пе-
регибы на местах» и «нару-
шение прав человека», 
пришлось прекратить, за 
пять лет в приобретении 
оружия самообороны было 
отказано более чем 850 
гражданам, считавшимся 
по жизни вполне нормаль-
ными людьми, но имев-
шим скрытые психические 
отклонения. И, как знать, 
сколько за это время уда-
лось предотвратить пре-
ступлений и сберечь чело-
веческих жизней?..

– Отечественное законо-
дательство об оружии, 
принятое еще в 1996 году, 
уже давно нуждалось в ис-
правлениях и дополнениях, 
– считает полковник мили-
ции Валерий Шевяко. – 
Ведь любое оружие, в том 
числе газовое и травмати-
ческое, является средством 
повышенной опасности 
для людей, а потому не 
терпит безалаберного от-
ношения. Допустим, не 
выдают же у нас водитель-
ские права тем, кто не про-
шел специальное обучение 
и не сдал успешно экзамен 
по проверке полученных 
теоретических знаний и 
практических навыков!

О необходимости более 
жесткого контроля со сто-
роны государства над граж-
данским оружием, в том 
числе «травматикой», не 
раз говорилось на самом 
высоком официальном 
уровне. Зимой прошлого 
года глава государства по-
ручил федеральному МВД 
в кратчайшие сроки разра-
ботать новый, более жест-
кий регламент оборота 

этого вида оружия само-
обороны, которое в пос-
леднее время все чаще 
стало превращаться в ору-
дие преступных посяга-
тельств на мирных людей. 
Накануне Нового года 
президент России подпи-
сал принятые парламен-
тариями поправки в зако-
нодательство, направлен-
ные на усиление контроля 
в сфере оборота граждан-
ского оружия. В частнос-
ти, «травматику» наконец-
то приравняли к огне-
стрельному оружию: те-
перь оно называется «ог-
нестрельным оружием 
ограниченного пораже-
ния». Его нельзя будет 
носить в населенных пун-
ктах в заряженном состо-
янии, появляться с ним в 
общественных местах, на 
митингах, шествиях, во 
время массовых меропри-
ятий. Вся «травматика», 
«пневматика» и «газови-
ки», а также патроны к 
ним должны быть только 
отечественного произ-
водства. Количество часов 
в программах подготовки 
кандидатов на приобрете-
ние оружия существенно 
увеличат, акцент на «уро-
ках» будет делаться пре-
жде всего на правовые ас-
пекты его применения, 
правила хранения и транс-
портировки (соответству-
ющее поручение дано 
правительству). Каждые 
пять лет владельцам ору-
жия предстоит заново 
проходить что-то вроде 
переподготовки на специ-
альных курсах, а потом 
подтверждать свои знания 
на экзамене.

Кроме того, наложены 
ограничения на приобре-
тение оружия теми, кто 
прежде имел проблемы «с 
головой» или с наркотика-
ми: в этих случаях меди-
кам предстоит давать офи-
циальные заключения об 
опасности или, наоборот, 
неопасности такого чело-
века для общества. Ужес-
точение ответственности 
за незаконный оборот 
гражданского оружия вне-
сено в Уголовный кодекс и 
в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. 
Например, те, кто выдает 
кандидатам на приобрете-
ние гражданского оружия 
липовые медсправки и 
свидетельства об оконча-
нии специальных подго-
товительных курсов, могут 
получить от крупного ад-
министративного штрафа 
(12–50 тысяч рублей) до 
дисквалификации от 6 
месяцев до одного года. 
Поправки в Закон «Об 
оружии» вступят в силу с 
1 июля этого года. 

Впрочем, не исключе-
но, что в будущем «трав-
матику» в России могут 
запретить вовсе. Такая 
перспектива вполне ре-
альна, если изменения в 
законодательстве не помо-
гут снизить число пре-
ступлений, совершаемых 
с помощью «огнестрель-
ного оружия ограничен-
ного поражения».
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Подготовка 
почвосмеси

Обычно этой работой 
занимаются непосред-
ственно перед севом. Это 
распространенная ошиб-
ка – без предварительной 
подготовки земля может 
оказаться малопригодной, 
и рассада будет некачест-
венной.

Если вы используете 
припасенную с осени са-
довую землю, а держали 
ее в погребе, самое время 
вынести ее на мороз. Про-
мораживание в течение 
месяца поможет обеззара-
зить землю без ущерба 
для почвенных микроор-
ганизмов. Так же поступа-
ют и с перегноем, с кото-
рым потом смешивают 
землю (на 1 часть перегноя 
берут 2 части земли). 
Можно сначала провести 
смешивание, а промора-
живать  уже готовую 
смесь.

Раньше садоводы при-
меняли обработку густым 
раствором марганцовки. 
Но этот прием хотя и эф-
фективен в плане удале-
ния болезнетворных мик-
робов, ведет к повышению 
кислотности почвы. Для 
томатов это, может быть, 
и несущественно – чуть 
повышенная кислотность 
им не вредит, а для осталь-
ных выращиваемых на 
рассаду культур чревато 
угнетением всходов, бо-
лезнями.

Давно отказались садо-
воды и от пропаривания 
– высокая температура 
обеззараживает землю до 
стерильности, превращая 
ее в мертвую, малопригод-

ную для развития расте-
ний.

Сегодня  садоводы 
предпочитают пользо-
ваться готовыми земель-
ными смесями. Промора-
живать их нет нужды - как 
правило, хранятся они в 
холодных складах и зна-
чит, проходят необходи-
мое обеззараживание.

Проращивание 
семян

Разные культуры име-
ют различные сроки про-
растания семян. Самыми 
«долгоиграющими» явля-
ются семена с прочной 
оболочкой (канн, клеще-
вины) – лежат в воде неде-
лями, потом закисают, 
так и не пожелав проклю-
нуться. Скарификация, то 
есть механическое повре-
ждение оболочки, не все-
гда помогает. Гораздо 
эффективнее обработка 
сменой температур. Тех-
нология проста – семена 
намачивают на сутки, за-
тем помещают в моро-
зилку на 10 минут, после 
помещают в кипяток се-
кунд на пять, чтобы толь-
ко ошпарить. Затем снова 
на мороз и опять ошпа-
рить. Обработанные та-
ким образом семена кла-
дут на проращивание, 
залив наполовину теплой 
водой. После появления 
проростка (дня через три-
четыре) семена можно 
высевать.

Садоводы-опытники 
уверяют, что если страти-
фицировать – подержать 
на нижней полке холо-
дильника три недели - се-
мена петуньи, астр, гвоз-
дик всех видов, то и всхо-
жесть значительно повы-
шается, и рассада получа-
ется более крепкой, зака-
ленной.

Подготовила
Тамара  

МАЛЫШКИНА.

Готовимся  
к севу

Близится время 
посева на рассаду 
овощных  
и цветочных культур. 
Что необходимо 
помнить, чтобы 
сопутствовал успех?

В канун Нового года вышел 
из печати и поступил в продажу 
Лунный посадочно-посевной 
календарь на следующий сезон, 
подготовленный специально 
для нашего региона. Состави-
тель — садовод-опытник кеме-
ровчанка Лариса Михайловна 
Чернова.

Красочный плакат-календарь 
всегда будет перед глазами, по-
может вам четче спланировать 
труд, выбрать наиболее благо-
приятные для конкретной рабо-
ты дни.

Приобрести Лунный кален-
дарь можно в газетных киосках 
городов и райцентров области.

календарь

Помощь 
лишней  
не бывает

В последние три года 
увлеклась тюльпанами 

(сейчас имею 36 сортов), 
нарциссами (25), хостами 
(35), хризантемами. Появ-
ление в саду этих новых 
для меня культиваров  
обусловлено не страстью 
к коллекционированию, а 
желанием увидеть новые 
возможности срезочного 
варианта и садового ди-
зайна. Кроме того, коллек-
ционные растения изучаю 
по группам, сортам, ана-
лизирую их адаптацию к 
нашим сибирским усло-
виям, их декоративность, 
устойчивость в букетах, 
востребованность новых 
сортов в срезке. Участвую 
в викторинах, объявляе-
мых журналами по цвето-
водству. Похвастаюсь: в 
2008 году за участие и 
правильные ответы на 
вопросы в викторине по 
тюльпанам удостоена го-
довой подписки на жур-
нал «Цветоводство». В 
минувшем году отправи-
ла ответы на вопросы вик-
торины по георгинам, 
надеюсь, что тоже не уда-
рила в грязь лицом.

В сентябре 2010 года 
совершила давно задуман-
ную поездку в Москву на 
выставку «Цветы-2010», 
где принимала участие в 
семинарах, в том числе и 
по луковичным растени-
ям голландской фирмы с 
участием В. Хондырева. За 
выступления по результа-
там моих наблюдений по 
выращиванию тюльпанов 
в условиях Сибири полу-
чила достойные призы от 
фирмы.

Коллекция георгин у 
меня одна из самых «древ-
них» - держу ее четверть 
века. За это время через 
мои руки прошло около 
пятисот сортов отечест-
венной и зарубежной се-
лекции. Высота кустов 
варьировалась от 20 до 180 
см. Были в ней растения с 
миниатюрными цветками 
(диаметр 3 см) и с гигант-
скими (до 30 см), с различ-
ными формами цветков и 
различного назначения – 
горшечного, обсадочного, 
декоративного, срезочно-
го… Словом, выращивала 
всякие.

Сегодня отдаю пред-
почтение срезочным сор-
там с цветком диаметром 
от 8 до 15-16 см. Ежегодно 
пробую 10-20 новых сор-

Георгины  
на любой вкус

В своем цветочном раю содержу 
коллекции 14 различных культиваров, 
в том числе и коллекцию георгин. 
Количество и значимость культивара 
в каждой коллекции не есть что-то 
постоянное. Изменчив интерес:  
к одним угасает, к другим 
возгорается, от чего-то избавляюсь, 
чтобы дать место другим новинкам. 
Потому коллекции не расширяются 
до бесконечности.

тов и оставляю из них соот-
ветствующие моим жела-
ниям.

Одно из последних до-
стижений селекционеров 
– низкорослые, или контей-
нерные, культивары высо-
той не более 40-50 см. Они 
не нуждаются в пасынкова-
нии, их стеблям не требу-
ется дополнительная опора 
и подвязка к ней. Все это 
значительно упрощает 
культуру георгин.

Цветут низкорослые 
сорта очень обильно и про-
должительно, образуют 
густые компактные кусты, 
усыпанные крупными цвет-
ками разнообразной окрас-
ки и формы. Эти растения 
идеально подходят для 
украшения сада. Высажен-
ные вдоль дорожек, обра-
зуют великолепные бордю-
ры.

Более низкорослы (вы-
сота куста 20-25 см) георги-
ны серии Галлери (Gallery), 
Gallery Leonardo, Gallery 
Leopolde, Gallery Cezanne и 
др. Георгины этой серии 
лучше высаживать в вазо-
нах объемом до 5 литров. 
Высаженные в грунт теря-
ют декоративность после 
дождей.

Интересны георгины 
серии Karma. Это статные 
крупные растения высотой 
80-100 см с прекрасной 
формой куста. Длинные и 
прочные цветоносы подня-
ты вверх. Соцветия 12-15 см 
в диаметре. Растения этой 
серии отлично подходят 
для срезки. Из них получа-
ются изумительные букеты, 
долго сохраняющие све-
жесть. Выращивала Karma 
Korona – нежно-оранже-
вый, Karma Prospero – неж-
но-розовый. К сожалению, 
по разным причинам эту 
серию утратила, но хоте-
лось бы восстановить.

Давнишнее желание 
заиметь английский сорт 
Порслин (Porcelain), назва-
ние сорта переводится как 
«фарфор». Куст дает мно-
жество корзинок на очень 
длинных, крепких цветоно-
сах. Букет георгин Порслин 
- замечательный подарок 
на свадьбу.

Два года назад приобре-
ла гигантский георгин 
Kidd’s Climax канадской 
фирмы. Высота куста 100 
см, а цветок диаметром 30 
см. Хотя георгины с круп-
ными цветками в моей 
коллекции не задержива-

ются, с этим пока не расста-
юсь, очень уж красив! Геор-
гин с таким крупным цвет-
ком я не встречала, да и 
расцветка лепестков ориги-
нальная. К недостаткам 
сорта отношу следующее - 
пока распускается один 
цветок, другие бутоны не 
развиваются. Поэтому вы-
ход с одного куста 2-3 цвет-
ка за сезон. Если срезать не 
полностью распустивший-
ся цветок – в срезке завянет. 
Тем не менее сорт не спешу 
убирать из коллекции.

Георгин Пух (Pooh) во-
ротничковый голландской 
фирмы прекрасно подхо-
дит для срезки. На высокой 
ножке горделивый цветок 
диаметром 10-12 см. Но не 
очень плодовит.  Надо 
иметь не менее трех кустов, 
чтобы набрать букет. Но 
можно использовать его 
цветки как дополнение к 
основному букету из дру-
гих георгин. И в обоих 
случаях в букетах очень 
выразителен.

В наших магазинах ред-
ко встретишь сорта Кана-
ды, Англии, Германии, в 
основном нам предлагается 
голландский посадочный 
материал георгин, что объ-
единяет коллекции цвето-
водов-любителей.

Посетители выставок 
нашего клуба часто спра-
шивают клубни крупно-
цветковых георгин Тартан, 
Ричард, Эвилен. Но не все-
гда задумываются, что эти 
сорта поздние. В выращи-
вании они требуют ранней 
высадки (в теплицах), а 
осенью, начиная с конца 
августа, укрытий, обере-
гающих этих неженок от 
заморозков и ночных тем-
пературных перепадов, 
которые задерживают цве-
тение, а порой губят пол-

ностью цветущие кусты. В 
открытом грунте при ран-
них заморозках куст чаще 
всего гибнет, даже если 
чуть подмерзнет - рост 
прекратится, а значит, 
полноценные корнеклуб-
ни не образуются.

…Коллекционирова-
ние растений – занятие 
увлекательное, но мало 
завести энное количество 
сортов. Надо суметь их 
вырастить, добиться цве-
тения и сохранить поса-
дочный материал на буду-
щие сезоны.

Ольга  
БЕЛОЗЕРЦЕВА,

председатель клуба 
«Цветоводы Кемерова».

НА СНИМКЕ: георги-
ны воротничковые, сорт 
Пух.

Фото  
Кирилла Кухмаря.
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Мой муж является 
инвалидом  
1-й группы 
пенсионного возраста 
(парализован, не ходит).   
Я нахожусь  
на пенсии,  
но работаю.  
Могу ли я оформить 
на мужа опекунство?  
Что для этого  
нужно сделать,  
к кому обратиться?

К. (по электронной 
почте).

Согласно статье 32 Граж-
данского кодекса Рос-

сийской Федерации, опека 
может быть установлена 
не просто над больным, а 
над человеком, признан-
ным судом недееспособ-
ным вследствие психичес-
кого расстройства.

Признать человека не-
дееспособным может толь-
ко суд.  Диагноз психичес-
кого расстройства ставится 
специалистами-врачами в 
соответствии с общепри-
знанными мировыми стан-
дартами. Дело о призна-
нии гражданина недееспо-

собным рассматривается с 
обязательным участием 
прокурора и органа опеки 
и попечительства.  Если 
суд признает мужа нашей 
читательницы недееспо-
собным, то орган опеки и 
попечительства может на-
значить ее опекуном.

13 января 2011 г.24
калейдоскоп

Семейный адвокат

Василий 
ДУБСКИЙ.
E-mail: spk@kuzbass85.ru
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Хоккей с шайбой

CMYK

Ре
кл

ам
а.

Можно ли оформить 
опекунство на мужа?

Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» проведет первый 
домашний матч в новом году -  
с «Югрой» из Ханты-Мансийска.

В январе «сталевары» уже сыграли 
три гостевых поединка и заработали три 
очка. В Екатеринбурге наша команда 
одолела по буллитам «Автомобилист» 
(4:3), в Омске уступила «Авангарду» с 
таким же счетом в овертайме, в Казани 
проиграла «Ак Барсу» в основное время 
(1:2).

В этих матчах особенно отличился 
новокузнецкий нападающий Александр 
Головин. 27-летний форвард забросил две 

шайбы и отдал четыре голевые передачи 
при показателе полезности «плюс 4». 
Континентальная хоккейная лига призна-
ла Головина лучшим нападающим ми-
нувшей недели.

Между тем «Металлург» после сорока 
двух матчей по-прежнему занимает пос-
леднее место в турнирной таблице КХЛ. 
Отставание от зоны плей-офф составляет 
22 очка, и, конечно, оно уже непреодоли-
мо.

Впрочем, по словам Головина, «мы же 
стараемся, поверьте, просто не всегда 
результат получается нужным. Но все 
равно команда выходит на лед с большим 
желанием».

Вчера  
в администрации 
области состоялась 
встреча губернатора 
А.Г.Тулеева  
с чемпионом мира 
по хоккею среди 
молодежных команд 
(до 20 лет), игроком 
новокузнецкого 
«Металлурга» 
Дмитрием Орловым, 
а также с родителями, 
тренерами и Дмитрия, 
и еще одного чемпиона 
мира из Новокузнецка, 
Максима Кицына. 

Так чествовали наших 
земляков, которые в США 
выиграли престижнейший 
турнир в составе сборной 
России.

Команда Валерия Бра-
гина начала чемпионат с 
двух поражений. Зато в 
последующих пяти встре-
чах россияне праздновали 
победы, причем три из них, 
в плей-офф, были волевы-
ми. В четвертьфинале в 
овертайме (4:3) была пере-
играна сборная Финляндии, 
в полуфинале в серии бул-
литов (4:3) – команда Шве-
ции. А в главном матче 
турнира наши соотечест-
венники одолели сверстни-
ков из Канады - 5:3. В этом 
поединке наша «молодеж-
ка» сотворила чудо, сломив 
отчаянное сопротивление 
родоначальников хоккея и 
забросив в третьем периоде 
пять безответных шайб! 
Особую значимость собы-
тию придает тот факт, что в 
прямом эфире финал 
транслировали два телека-
нала, матч смотрели более 
14 миллионов канадцев.

Воспитанники новокуз-
нецкой хоккейной школы 
внесли весомую лепту в 
победу сборной России. 

Защитник Дмитрий Орлов 
играл в первой пятерке, 
набрал 9 баллов за резуль-
тативность, забросив одну 
шайбу и сделав восемь голе-
вых передач. Журналисты, 
освещавшие чемпионат, 
включили его в символичес-
кую сборную турнира.

Нападающий Максим 
Кицын стал одним из луч-
ших снайперов в составе 
новоиспеченных чемпио-
нов мира – 9 очков (5 + 4). 
К слову, из американского 
Баффало Кицын сразу пе-
ребрался в Канаду, где те-
перь выступает в юниорс-
кой лиге Онтарио за клуб 
«Миссисага» из одноимен-
ного города и вновь ис-
правно забивает: три шай-
бы в двух матчах. Дмитрий 
Орлов продолжит сезон в 
новокузнецком «Метал-
лурге».

Андрей ТАРКОВ.

Из последних 
Стал первыМ

«Золотая» 
молодежь

По горизонтали: 1. Серия амери-
канских межпланетных кораблей. 3. 
Столица автономной области в соста-
ве РФ. 5. Система разведения живот-
ных, при которой регулярно исполь-
зуется спаривание родственных осо-
бей. 7. Вид охоты. 8. Действующее 
лицо романа «Отверженные» В.Гюго. 
9. Стаpший набоpщик в типогpафии. 
10. При крепостном праве домашняя 
прислуга в помещичьем доме. 11. Век-
сель на предъявителя. 

По  вертикали: 1. Областной центр 
в РФ. 2. Дисциплина, изучающая болез-
ни людей пожилого возраста и методы 

их лечения. 3. Пчеловодческое приспо-
собление. 4. Круглый вращающийся 
стол карусельного станка. 5. Религия, 
основанная в VII веке. 6. Помещение 
для стоянки, технического обслужива-
ния и ремонта автомобилей.

Ответы на кроссворд:

По горизонтали: 1. Викинг. 3. Май-
коп. 5. Инбридинг. 7. Облава. 8. Гав-
рош. 9. Метранпаж. 10. Дворня. 11. 
Ависта. 

По вертикали: 1. Волгоград. 2. Ге-
риатрия. 3. Медогонка. 4. Планшайба. 
5. Ислам. 6. Гараж. 

Максим Кицын.

Дмитрий Орлов.

День российской прессы. 
Объявлен Президиумом Вер-
ховного Совета Российской 
Федерации 7 декабря 1991. В 
этот день в 1703 г. в Москве 
вышли в свет «Ведомости о 
военных и новых делах, до-
стойных знания и памяти».

События
1858. В обращение пос-

тупает первая в России 
почтовая марка достоинс-
твом 10 коп., на которой 
изображен Государствен-
ный герб.

Календарь


